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В текущем году 
на территории парка 

выполняется обустройство зон 
активного отдыха, детского игрового 
и спортивного комплексов и многое 

другое. Планируется высадка 
144 деревьев и 147 кустарников.
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Продолжается третий 
этап масштабной рекон-
струкции самого крупного 
городского парка. 17 сен-
тября заместитель главы 
администрации города по 
дорожному хозяйству и 
транспорту Андрей Куры-
шин проверил ход работ в 
парке. Также в выездном 
совещании приняли уча-
стие председатель комите-
та по благоустройству горо-
да Пётр Воронков, первый 
заместитель главы админи-
страции Ленинского района 
по жилищно-коммуналь-
ному хозяйству Дмитрий 
Перепечин и представите-
ли подрядной организации 
ООО «Русстрой».

Парк «Юбилейный» еще 
на первых этапах реновации 
стал местом притяжения го-
рожан. Здесь гуляют родители 
с детьми, молодые пары, по 
дорожкам катаются любите-
ли езды на велосипедах и 
самокатах, пенсионеры ходят 
со скандинавскими палочка-
ми. Жительница Барнаула 
Галина с мужем ежедневно 
занимаются здесь спортом, 
супруги отметили, что парк 
преображается прямо у них 
на глазах.  

– В парке «Юбилейный» 
проведена большая работа, 
очень радует, что так заботят-
ся о людях, – говорит Галина.
В текущем году на тер-

ритории парка выполняют 
следующие работы – органи-
зацию зон активного отды-
ха (скейт-парк, роллердром, 
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Фото Дениса КОБЕЛЕВА

Анна КАРПОВА

ПОГОДА
ПЯТНИЦА, 20 сентября СУББОТА, 21 сентября ВОСКРЕСЕНЬЕ, 22 сентября

Восход – 7.07 Восход – 7.09 Восход – 7.11

Заход – 19.28 Заход – 19.25 Заход – 19.23

+ 18 + 20 751 мм рт.ст. + 17 + 19 745 мм рт.ст. + 17 + 19 745 мм рт.ст.
2 м/с  ЮВ 3 м/с  ЮЗ 2 м/с  Ю

+ 3 + 5 Влажность 98%   + 8 + 10 Влажность 94% + 5 + 7 Влажность 94%
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Комплексный подход
В краевой столице продолжается благоустройство парка «Юбилейный»

Горожане уже занимаются спортом на новых тренажерах.

памп-трек), детского игрового 
и спортивного комплексов 
(зоны для игр в теннис, во-
лейбол, бадминтон, футбол, 
спортивные тренажеры) и 
многое другое.
В настоящее время укла-

дывают резиновые покрытия 
на спортплощадках, устанав-
ливают спортивное оборудо-
вание. В ближайшее время 
продолжат благоустройство 
детских площадок, начнут 

строительство дорожек со 
стороны улиц Чеглецова и 
Малахова. Кроме того, поя-
вятся две площадки для вы-
гула собак, уже установлено 
ограждение. Планируется 
высадка 144 деревьев и 147 
кустарников.

Андрей Курышин осмотрел 
завершенные и строящиеся 
объекты, а также пообщался с 
представителями подрядной 
организации. Особое внима-

ние он уделил безопасности, 
отметив, что на парковых объ-
ектах необходимо разместить 
памятки по их безопасной 
эксплуатации. 
Напомним, что благо-

устройство парка «Юбилей-
ный» стартовало в 2022 году в 
рамках нацпроекта «Жилье и 
городская среда». В этом году 
проходит самый масштаб-
ный этап, стоимость работ 
составляет более 129 млн руб.

В общей сложности с 2022 по 
2024 год на благоустройство 
парка «Юбилейный» плани-
руется потратить более 316 
млн руб.
Окончание реконструкции 

парка запланировано на 14 
октября.

Музейный фонд «ВБ»

Обладатель восьми знаков отличия 
«Золотой фонд прессы» России.

в межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства – 2017

I место
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Фото на обложке Дениса Кобелева. 
Коллаж Юлии Бураковой.
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Во вторник, 17 сентября, в 
правительстве Алтайского края 
состоялась торжественная це-
ремония вручения дипломов 
выпускникам Президентской 
программы подготовки управ-
ленческих кадров. С успешной 
защитой выпускных квалифи-
кационных работ участников 
поздравил губернатор Алтай-
ского края Виктор Томенко, 
а 12 лучшим выпускникам 
вручил дипломы. 

Программа стартовала в стране 
27 лет назад, и все эти годы регион 
активно принимает участие в ее 
реализации. Образовательный 
процесс предполагает изучение 
современных практик управления 
предприятиями, а также экскурсии 
или стажировку на производствах 
не только в крае, но и других реги-
онах или зарубежных странах: от 
Казахстана и Белоруссии до Узбеки-
стана, Турции и Китая.  Большин-
ство выпускников Президентской 
программы прошлых лет показали 
себя успешными управленцами, 
которые возглавляют крупные и 
средние предприятия Алтайского 
края, представляют органы испол-
нительной власти региона, входят 
в депутатские корпуса городско-
го и краевого уровня, активно 
участвуют в деятельности обще-
ственных ассоциаций и отраслевых 
союзов. 
Поздравляя выпускников с за-

вершением обучения, Виктор То-

Выпускники Президентской программы подготовки 
управленческих кадров получили дипломы

Ключ к успеху
В этом учебном году на площадках двух ведущих вузов края – АлтГУ и АлтГТУ им. И. Ползунова – обучение прошли 64 человека.

ВО ВТОРНИК

Прямая 
линия «ВБ»
Тема прямого провода – обе-

спечение общественного порядка 
на территории города Барнаула. 

24 сентября прямую линию про-
ведет начальник УМВД России по 
г. Барнаулу Александр Майдоров. 
Александр Сергеевич ответит на 
вопросы горожан по телефону 
37-18-60 с 16.00 до 17.00.

СЕЗОН

Осенняя уборка
Традиционный месячник осен-

ней санитарной очистки стартует 
в Барнауле 1 октября и продлится 
до конца месяца. Постановление 
об этом подписал глава города 
Вячеслав Франк.
Экологические акции пройдут во 

всех районах города. Запланирована 
высадка молодых деревьев. В октябре 
проведут уборку мусора с берегов 
рек и зеленых зон, будут наводить 
порядок у памятников, мемориаль-
ных досок на зданиях. 

Еженедельно будут проходить «чи-
стые четверги», первый из которых 
состоится 3 октября. Общегородской 
субботник планируется провести 
18 октября.
В наведении санитарного поряд-

ка примут участие предприятия и 
организации всех форм собственно-
сти, учреждения социальной сферы, 
управляющие компании, студенты, 
школьники, общественные организа-
ции, а также жители краевой столицы.

БЛАГОУСТРОЙСТВО 

Светлые дворы
В Барнауле продолжаются 

ремонтные работы по благо-
устройству дворовых территорий 
в рамках нацпроекта «Жилье и 
городская среда».
Так, глава администрации Инду-

стриального района Денис Летягин 
встретился с жителями домов на ул. 
Сухэ-Батора, 15, ул. 50 лет СССР, 4, 6. 

Во встрече приняли участие дирек-
тор ООО «Фирма «ПЖЭТ-2» Дмитрий 
Ильиных, представитель подрядной 
организации ООО «Патай» Андрей 
Багдасарян. 
По проекту на придомовых терри-

ториях проводят работы по асфальти-
рованию внутридворовых проездов, 
обустройству пешеходных дорожек, 
по дополнительному перечню работ 
будут обустроены парковочные места, 
установлены игровые элементы на 
детских площадках. Общая стоимость 
ремонтных работ составляет около 
15 млн руб., более 1,5 млн руб.  доля 
софинансирования жителей. 
Также накануне глава админи-

страции Октябрьского района Юрий 
Асеев совместно с представителями 
комитета жилищно-коммунального 
хозяйства города Барнаула и депу-
татами БГД Дмитрием Ильиных и 
Светланой Бочковой проверили, как 
ведется работа во дворе дома на ул. 
Германа Титова, 48/2.
Реализация проекта находится на 

контроле в администрациях города и 
районов. Напомним: всего в 2024 году 
по нацпроекту «Жилье и городская 
среда» благоустроят 39 дворовых 
территорий.

Соб. инф.

За годы действия программы 
для экономики края подготовлено 
более двух тысяч руководителей 
и специалистов высшего 
и среднего звена.

Василий КАРКАВИН менко отметил, что главная задача 
программы – дать применимые и 
необходимые здесь и сейчас зна-
ния. По аналогии с Президентской 
программой в Алтайском крае 
запущены профильные програм-
мы подготовки и переподготовки 
кадров в сфере энергетики и про-
мышленности, а также для малого 
бизнеса и предпринимательства.

– Все образовательные програм-
мы формируются с участием соб-
ственников предприятий, которым 
сейчас не хватает специалистов. 
В том числе благодаря федераль-
ной поддержке, президентским 
программам и другим проектам, 
среди которых «Профессионалитет», 
ежегодно тысячи жителей края 
осваивают новые специальности 
или растут в уже выбранных для 
себя сферах, – рассказал губернатор.
Глава региона подчеркнул, что 

после обучения для специалистов 
открываются новые возможности 
для профессионального роста. 

– Не всегда просто найти моти-
вацию на дополнительное обуче-
ние, когда ты уже прошел опреде-
ленный профессиональный путь, 
достиг успеха, стал руководителем. 
Тем не менее ключ к будущему – 
в постоянном развитии, совер-
шенствовании своей работы, в 
том числе собственных навыков, – 
отметил Виктор Томенко.
Юлия Петанина, директор по 

экономике и финансам АО СГК 
«Алтай», приняла участие в про-
грамме по рекомендации ди-
ректора предприятия по работе 
с персоналом. 

– Мне всегда было интересно 
учиться, и я согласилась. Очень 
много узнала о психологии, так 
как я все-таки управленец. Было 
интересно моделировать взаимо-
отношения внутри коллектива, 
узнавать, как эффективно моби-
лизовать его для решения задач 
производства. Большой пласт 
программы был направлен имен-
но на управление персоналом, 
на мотивацию. Буду применять 
полученные знания на практике.  
Для себя уже разрабатываю ряд 
вопросов к коллегам. Хочу по-
нять, что их больше интересует, 
чего им не хватает для реализа-
ции профессиональных планов 
и творческих задумок, чем могу 
им помочь в этом плане, – строит 
планы выпускница Президент-
ской программы.
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Общественный контроль 
за деятельностью дошколь-
ных учреждений оценивает 
организацию питания и 
безопасность пребывания 
детей в детсадах. Визиты 
комиссии, проходившие 
весь прошлый учебный 
год, показали: требования, 
предъявляемые к дошколь-
ным учреждениям, выпол-
няются.

Ирина Синенко, начальник 
отдела дошкольного образова-
ния комитета по образованию 
города Барнаула, отмечает:

– Такая комиссия существу-
ет в Барнауле второй год, в 
нее входят общественники, 
депутаты Барнаульской го-
родской Думы, представители  
Роспотребнадзора. Кроме того, 
в комитете по образованию 
создана рабочая группа по 
проверке организации пита-
ния. Руководители дошколь-
ных учреждений также при-
сутствуют на этом контроле, 
где помимо оценки системы 
организации питания про-
веряются досконально все 
документы. 
Незначительные замеча-

ния по результатам контро-
ля выносятся в чек-лист для 
руководителя детсада: это 
список, в котором указано, 
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ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

В парке культуры и отдыха «Цен-
тральный» состоялась Всероссийская 
акция «Помоги первым!». 
Представители регионального отде-

ления Всероссийского общественного 
движения «Волонтеры-медики» под-
готовили для горожан мастер-классы. 
Они рассказывали, как помочь челове-
ку до приезда медиков при различных 
жизнеугрожающих состояниях. В акции 
приняло участие более 40 барнаульцев, 
большинство из которых – дети.

Трое барнаульских педагогов стали 
победителями Всероссийского конкурса 
«Быть, а не казаться!».
Победителями в номинации «Настав-

ник-профессионал» стали заместитель 
директора колледжа АлтГУ Наталья Кри-
питула, заместитель директора по вос-
питательной работе, учитель начальных 
классов гимназии № 85 Наталья Новосе-
лова и советник директора по воспитанию 
лицея № 73 Наталья Смарыгина.

В спортивном комплексе «Победа» 
состоялся масштабный марафон по 
спортивной аэробике – Всероссийские 
соревнования «Лучшая школа России» 
и открытые региональные соревно-
вания «Созвездия Алтая».
По итогам соревнований в командном 

зачете в возрастной группе 12-14 лет победу 
одержала спортивная школа «Победа» из 
Барнаула, на втором месте – представи-
тели барнаульской спортивной школы
№ 6 («Город мастеров»), а замкнуло тройку 
призеров «Динамо» из Екатеринбурга.

Неделя в лицах и фактах:
13 сентября 14 сентября 15 сентября

«Вечерний Барнаул» рассказыва-
ет о значимых событиях минувшей 
недели и личностях, благодаря ко-
торым краевая столица прозвучала 
в новостных лентах. 

20 тыс. студентов 
среднего профессионального 
образования региона напишут 
Всероссийские проверочные 
работы в Барнауле.

Фото Михаила ПОЛУБЕДОВА

Светлана ЕРМОШИНА

Елена КОРНЕВА

КСТАТИ

149 детских садов работает в Барнау-
ле. Практически все они уже проверены 
общественным контролем.

Любимые блюда
В барнаульских детских садах проверяют качество питания и безопасность

на что обратить внимание. 
Некоторые дошкольные уч-
реждения города проходят 
контроль уже не первый раз, 
стабильно показывая высокое 
качество работы.
Каждую неделю обще-

ственный контроль заходит в 
два дошкольных учреждения. 
На этой неделе организацию 
питания проверили в детском 
саду № 157.
У детворы на обед – щи 

со сметаной, рагу и кисель. 

Перед подачей на стол блюда 
пробуют представители бра-
керажной комиссии. Но и к 
этому моменту продукты про-
верены по всем параметрам.

– В детском саду три ко-
миссии по питанию: низового 
контроля, где сотрудники дет-
сада проверяют закладку про-
дуктов в котел, бракеражная 
комиссия, проверяющая уже 
готовые блюда на соответ-
ствие технологическим кар-
там, и закупочная комиссия, 

где обязательно присутствует 
родитель, – поясняет Светлана 
Бурнос, заведующая детским 
садом №157. 
Из числа родителей в ко-

миссию входит Наталья Ма-
леванная.

– С самого начала мне 
были очень интересны во-
просы питания в детском 
саду, – признается она. – Мою 
дочь было сложно накормить. 
Когда она пошла в детский 
сад, я подробно расспраши-

Вкусные и полезные блюда радуют воспитанников детсада.

вала сотрудников, и чтобы 
еще больше контролировать 
питание, меня пригласили 
в закупочную комиссию.
В первый понедельник меся-
ца мы вместе с сотрудника-
ми детского сада принимаем 
участие в приемке товаров. 
Проверяем срок годности, 
соответствие маркировки со-
провождающим документам, 
сверяем молочную и мясную 
продукцию, которая закупает-
ся по контракту с базой «Мер-
курий». Конечно, у ребенка 
есть более любимые и менее 
любимые блюда, но я вижу, 
что питание в детском саду 
сбалансированное, все хорошо 
приготовлено, все продукты 
качественные.
В детском саду 280 вос-

питанников, функционирует 
десять групп, из них две – для 
детей с полутора до трех лет. 
На особом контроле – вопросы 
безопасности ребятишек.

– По периметру и внутри 
детского сада установлены 
камеры видеонаблюдения, 
выведенные на пульт. Есть 
тревожная кнопка, которая 
связывает нас с Росгвардией. 
Противопожарная система 
была недавно обновлена, – пе-
речисляет Светлана Бурнос. –
Кроме того, мы проводим эва-
куационные тренировки и по 
антитеррору, и по пожарной 
безопасности, инструктажи с 
воспитанниками и сотрудни-
ками детского сада.
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Плановые профилакти-
ческие работы по промывке 
канализационных сетей 
помогают обеспечить на-
дежное водоотведение в 
городе, а в случае засоре-
ния труб – восстановить 
нормальный отток воды.

Работа выполняется с по-
мощью специальных канало-
промывочных машин. Недав-
но автопарк Барнаульского 
водоканала пополнила новая 
установка для гидравличе-
ской промывки труб. Это са-
мая мощная и универсальная 
каналопромывочная машина 

предприятия. Она способна 
эффективно очищать большое 
количество канализацион-
ных сетей и результативно 
устранять крупный мусор 
и внутренние отложения из 
труб диаметром от 150 до 
1000 мм.
Принцип работы кана-

лопромывочной машины 
устроен таким образом, что 
в сеть под давлением до 200 
бар подается вода и продук-
ты отложения разрыхляют-
ся, стенки труб очищаются. 
Мощность двигателя машины 
375 л. с. Машина имеет че-
тыре водяных бака. Емкость 

каждого – 8 куб. м. Скорость 
расхода воды – 16 куб. м в 
час. Полная масса установки 
с заправленными водяны-
ми баками может достигать
31 т. Стоимость машины –
32 млн руб.

– Гидравлическая про-
мывка – это экологичный 
и безопасный способ вос-
становления проходимости 
системы водоотведения.
С начала года специалисты во-
доканала в профилактических 
целях промыли свыше 170 
км канализационных сетей 
и во время аварийных работ 
устранили более 3500 засо-

ров, – отмечает директор по 
производству «Росводоканал 
Барнаул» Дмитрий Власов.
По словам эксперта, самая 

частая причина засоров и на-
стоящий бич барнаульской 
канализации – влажные сал-
фетки и жировые отложе-
ния. Засоры из-за скопления 
влажных салфеток чаще всего 
образуются в районах много-
квартирных жилых домов. 
Засоры из-за жировых отло-
жений, очисток овощей, муки 
и прочих твердых отходов – 
вблизи точек общественного 
питания и мест массового 
пищевого производства.

– Важно помнить, что систе-
ма городской канализации –
это не мусоропровод, – пояс-
няет Дмитрий Власов. – Она 
требует бережного отноше-
ния и не предназначена для 
приема твердых отходов, тка-
ней, песка, предметов личной 
гигиены, полиэтиленовых 
пакетов, пластика, стекла, а 
также пищевых продуктов. 
Если соблюдать правила ис-
пользования канализации, 
то количество засоров можно 
снизить минимум на 50%.

Соб. инф.
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ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

В отделе ЗАГС № 3 по г. Барнаулу 
состоялось чествование «золотых» 
юбиляров семейной жизни – Виктора 
и Натальи Соколовых.
Познакомились они в начале 1974 года, 

а в сентябре зарегистрировали свой союз во 
Дворце бракосочетания краевой столицы. 
Виктор Николаевич и Наталья Андреевна 
воспитали пятерых детей: Викторию, Юлию, 
Клавдию, Ивана и Вячеслава. У юбиляров 
восемь внучек, два внука и одна правнучка.

В Центре детского научного и ин-
женерно-технического творчества 
«Наследники Ползунова» АлтГТУ стар-
товал новый учебный год. 
Центр уже восьмой год успешно вов-

лекает учащихся в научно-исследова-
тельскую деятельность и техническое 
творчество. В этом году около 480 учени-
ков будут получать уникальные знания.

Жителям микрорайона Западного 
напомнили о схемах мошенничества.
Профилактический рейд проходил на 

пр. Ленина от ул. Северо-Западной до 
ул. Чудненко. Члены районного звена 
народной дружины «Барнаульская», сфор-
мированного на базе ТОС Западного ми-
крорайона, вручали памятки «Осторожно, 
мошенники!» горожанам и напоминали 
о том, что телефонное мошенничество – 
одно из самых распространенных сегодня 
имущественных преступлений.

В Барнауле прошли учебно-штаб-
ные учения.
В качестве объекта был выбран сана-

торий «Барнаульский», общая площадь 
территории – шесть гектаров. Согласно 
вводной, в результате короткого замы-
кания электрооборудования произошло 
загорание на складе для хранения про-
дуктов в подвальном помещении клуба –
столовой, огонь начал распространяться 
по горючим материалам. В здании нахо-
дился 251 человек. К работе по ликви-
дации условного пожара привлекались 
значительные силы и средства: более 
60 человек личного состава, около 20 
единиц техники.

хроника городской жизни
16 сентября 19 сентября17 сентября 18 сентября
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Очистка под давлением
С начала года в Барнауле промыли более 170 км канализационных сетей

Профилактическая промывка канализационных сетей в краевой столице идет круглогодично.

Новая установка 
для гидравлической 
промывки труб 
способна эффективно 
очищать большое 
количество 
канализационных 
сетей и результативно 
устранять крупный 
мусор.
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Фото Светланы МОЛОКАНОВОЙ

Надежная опора
Как в Барнауле выпускают винтовые сваи и какую роль в этом 
играет господдержка

Барнаульский завод вин-
товых свай ежегодно расши-
ряет производство, увеличи-
вает мощности и скорости 
выпуска продукции. По сло-
вам директора предприятия 
Михаила Мозгового, ста-
бильное масштабирование 
стало возможным благодаря 
господдержке. Субсидии и 
другие формы финансовой 
поддержки предоставляют 
владельцам бизнеса в рам-
ках национального проекта 
«Малое и среднее предпри-
нимательство».

Основываясь на опыте
Михаил Мозговой по перво-

му образованию – повар-конди-
тер. Но на сегодняшний день 
«глазурью» он покрывает не 
пирожные и торты, а сваи, ко-
торые активно используют в 
строительстве по всей стране. 

– В какой-то момент карьер-
ная дорожка привела меня в 
компанию продуктового ритей-
лера. Моя задача заключалась 
в том, чтобы минимизировать 
затраты, при этом улучшить 
показатели при развитии сети. 
Это касалось в том числе и воз-
ведения зданий под торговые 
точки. Там я набрался опыта 
сотрудничества с крупными 
строительными компания-

Сваи с барнаульского предприятия разъезжаются по заказам от Калининграда до Камчатки.

ми, – рассказывает Михаил. – 
Погружаясь в сферу, узнал, 
что винтовые сваи имеют ряд 
преимуществ перед другими 
видами фундаментных уста-
новок. Они помогают увели-
чить скорость строительства 
в полтора-два раза, так как не 
требуются дополнительные 
земельные работы. Здание 
можно установить на слож-
ном ландшафте, например, на 
косогоре, под него не нужно 
выравнивать дополнительно 
площадку и многое другое. 
Сваи также увеличивают срок 
эксплуатации строения, в отли-
чие от бетона. Изучив рынок, 
выяснил, что рядом доступных 
предложений по качественной 
продукции не так уж и много, 
поэтому решил создать свое 
предприятие. Открыл его в 
2016 году.
Сегодня на заводе Миха-

ила организовано серийное 
производство винтовых свай, 
предприниматель называет это 
своим конкурентным преиму-
ществом. То есть если сравнить 
продукцию, выпущенную в 
начале года и спустя несколько 
месяцев, то она будет иден-
тичной.

– Продукцию производим на 
склад для розничных сетей и 
по заказу, сваи используются 
для строительства торговых 
центров, частных домов, осве-

тительных уличных приборов, 
светофоров. Например, в Бар-
науле лестничный марш в На-
горном парке по склону к Оби 
стоит на наших сваях, – говорит 
руководитель. – Часть заказов 
у нас проходит по контракту по 
линии Министерства обороны. 
Нашу продукцию используют 
при строительстве складов 
вооружения, а также других 
объектов в зоне проведения 
СВО. 

Высокие технологии
На заводе за сутки при ра-

боте в две смены производят 
порядка тысячи свай, в год их 
число достигает миллиона, что 
позволяет обеспечить заказ-
чиков по всему Сибирскому 
федеральному округу и далеко 
за его пределами, вплоть до 
острова Сахалин. 
Такие объемы не были бы 

возможны без высокотехноло-
гичного оборудования, которое 
используют практически на 
каждом этапе, начиная от фор-
мовки металла и заканчивая 
нанесением покрытия. 

– С центром «Мой бизнес» 
сотрудничаем с 2021 года на 
постоянной основе, благодаря 
чему мы смогли постепенно 
нарастить объемы производ-
ства и улучшить качественные 
показатели выпускаемой про-
дукции. Такая поддержка очень 

важна для предприятия, так 
как существенны затраты на 
обновление оборудования и без 
дополнительной помощи дела 
бы у нас развивались гораздо 
медленнее, – подчеркивает 
руководитель. – К примеру, 
за счет привлеченных фи-
нансовых средств на льгот-
ных условиях мы расширили 
свой автопарк, что позволило 
уменьшить срок доставки за-
казов клиентам. 
Винтовая свая представляет 

собой многометровый желез-
ный стержень полый внутри. 
Один конец – в виде конуса 
с лопастями. Кстати, чтобы 
придать такую форму, исполь-
зуется специальный аппарат: 
ротационно-ковочная машина. 
Она нагревает заготовку сваи 
до 800 градусов Цельсия всего 
за каких-то 40 секунд. Пока 
металл раскален, ему придают 
форму конуса. 

– Это оборудование мы 
приобрели с привлечением 
господдержки, – рассказывает 
Михаил Мозговой. – Раньше 
нам приходилось раскраивать 
край заготовки на треугольни-
ки, а после сваривать их меж-
ду собой, что повышало риск 
попадания влаги внутрь сваи, 
да и вид был неэстетический. 
Благодаря господдержке 

на предприятии появилась 
уникальная для Сибири робо-

Светлана МОЛОКАНОВА

тизированная линия окраски 
свай. 

– Она пока работает в тесто-
вом режиме, – делится пред-
приниматель. – Но в серийном 
производстве мы уже отошли 
от ручного метода нанесения 
краски. Такое решение в разы 
сокращает сроки изготовления 
и улучшает качество покрытия. 
Вручную окрашиваем только 
нестандартные заказы. 
Робот-маляр высотой в два 

этажа похож на гигантскую 
руку в защитном рукаве, ко-
торая держит распылитель и 
очень плавными «живыми» 
движениями равномерно нано-
сит состав на поверхность сваи. 
Процесс занимает считаные 
секунды. К слову, чтобы этот 
этап производства проходил 
автоматизированно, разработ-
чики писали программу более 
трех месяцев и продолжают ее 
корректировать. 

Увеличить мощности 
и штат

Сейчас лопасти для сваи 
делают методом раскроя из 
полотна, что, по словам пред-
принимателя, неэкономично. 
В отходы с каждой детали ухо-
дит около трех килограммов ме-
талла. Но скоро все изменится, 
Михаил подал уже четвертую 
заявку на господдержку, поэто-
му на предприятии готовятся 
ввести новое оборудование. 
Оно позволит гнуть лопасти 
из ленты, тем самым в остатке 
не будет практически ничего. 

– Согласно установленному 
законодательству, предприни-
матель имеет право обращаться 
за господдержкой ежегодно, – 
сообщает Данил Артеменко, 
начальник отдела развития 
сферы малого и среднего пред-
принимательства управления 
Алтайского края по развитию 
предпринимательства и ры-
ночной инфраструктуры. – 
Ключевой момент – заявка 
каждый раз должна быть на 
новый вид оборудования, нель-
зя подавать все время на один 
и тот же, допустим, станок. 
Кстати, еще одно условие 

предоставления субсидии – 
предприниматель обязуется 
после совершения покупки 
трудоустроить дополнитель-
ные кадры. Так, на каждый 
новый аппарат нужно при-
нять на работу минимум двух 
специалистов. Сейчас в штате 
завода винтовых свай – 50 со-
трудников. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА:

Данил АРТЕМЕНКО, начальник 
отдела развития сферы малого и сред-
него предпринимательства управ-
ления Алтайского края по развитию 
предпринимательства и рыночной 
инфраструктуры: 

– Наше управление продолжает пре-
доставлять субсидии субъектам малого 
и среднего предпринимательства за 
приобретенное оборудование. Субъекты 
бизнеса могут компенсировать до 50% 
затрат, но не более 5 млн руб. Сейчас на 
рассмотрении у нас находится 264 заявки. 
На текущий год установлен бюджет 353 
млн руб., деньги распределят среди пред-
принимателей, кто получит одобрение. 
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2024 год вдвойне юбилейный 
для Светланы Ерыгиной. 
16 сентября она отпраздновала 
свой 85-й день рождения, 
а 27 января – 80-ю годовщину 
со дня освобождения Ленинграда 
от фашистской блокады. 

Светлана Ерыгина сделала очень многое для своих земляков – жителей блокадного Ленинграда.

Не сломленная войной
Два юбилея отпраздновала бывшая жительница блокадного Ленинграда 
Светлана Ерыгина в этом году

Юлия НЕВОЛИНА

Историю Светланы Еры-
гиной знают не только в 
нашем крае – о жительни-
це Барнаула писали газе-
ты Санкт-Петербурга, с ней 
поддерживают отношения 
блокадники со всей Сибири. 
И на каждого Светлане Ми-
хайловне хватает любви и 
энергии. С некоторыми она 
общается ежедневно в мес-
сенджерах, с некоторыми 
часто встречается в разных 
городах. Так, в грядущем 
январе ветеран планирует 
вновь отправиться на свою 
малую родину на ежегод-
ный съезд Международной 
ассоциации общественных 
организаций блокадников.

Неравнодушная
Память Светланы Ерыги-

ной как дневник блокадного 
Ленинграда. Она была совсем 
маленькой девочкой, когда 
ее вместе с мамой эвакуиро-
вали в Челябинск. Ту свою 
жизнь ветеран знает больше 
по рассказам. Многие пробелы 
восполнились, когда она воз-
главила Алтайскую краевую 
общественную организацию 
«Жители блокадного Ленин-
града». Историю каждого, 
пережившего то время, она 
пропустила через сердце. Об 
их судьбах не устает расска-
зывать вновь и вновь моло-
дому поколению на уроках 
мужества. И вновь и вновь не 
может сдержать слез.

– Замечательная женщи-
на, жительница Барнаула, 
которой, к сожалению, сей-
час нет в живых, Екатерина 
Тряпицына, просто саморо-
док, могла стихи сочинять на 
ходу, осталась в Ленинграде 
одна – все ее родные умерли, – 
рассказывает Светлана Ми-
хайловна. – Когда у нее уже 
не было сил двигаться, сол-
даты, собиравшие с улиц тела 
умерших, приняли девочку за 
мертвую и со всеми положили 
в грузовую машину. Только 
один заметил, что та еле-еле 
шевелится. Катю вытащили, 
довезли до детского дома, где 
ее и стали выхаживать. Ленин-
градке шел 12-й год.
Те дети быстро выросли, ок-

репли духом и смирились с ли-
шениями. Кажется, взрослым 
было тяжелее. Это доказывает 
случай Светланы Ерыгиной. 
Еще находясь в блокадном 
кольце, девочка получила се-
рьезную травму живота и чуть 
не истекла кровью. Когда ее 
принесли к врачу, он сказал, 
что не сможет сделать перевяз-
ку – все силы потратил, чтобы 
дойти до работы, и их остатков 
не хватит, даже чтобы просто 
поднять руки. Всеми правдами 
и неправдами искали пути 

спасения, неведомо откуда 
достали кусочек маргарина и 
крупы, сварили кашу, накор-
мили доктора. Только после 
этого он пришел в себя и спас 
девочку. Еще несколько минут 
и лечить было бы некого.

Ничто не сломило Светлану 
Михайловну. И сегодня она 
чрезвычайно жизнерадостна, 
активна, очень много шутит и 
смеется. За счет неугасаемой 
внутренней энергии ветеран 
сделала очень многое для сво-
их земляков – бывших жите-
лей блокадного Ленинграда, 
перебравшихся в Алтайский 
край. В частности, при сотруд-
ничестве с министерством 
социальной защиты региона 
помогала получать льготы 
и выплаты, подтверждать 
инвалидность, когда с этим 
было непросто разобраться. 
Подобные достижения она 
тоже не записывает в лич-
ную книгу славы – для нее 
важнее, что ее земляки ни в 
чем не нуждаются. Светлана 
Михайловна просто помогает, 
чем может, делает все, на что 
хватает сил.

Дороги судьбы
Светлана Ерыгина не толь-

ко родилась, но и выросла в 
Северной столице. Из города 
ее и маму эвакуировали Доро-
гой жизни в марте 1942 года. 
Младшая сестренка Людочка 
до эвакуации не дожила. Было 
большим счастьем, когда в 
Челябинск к ним на несколько 
дней приехал отец-фронтовик. 
Тогда случилась их послед-
няя встреча – он погиб уже 
через полгода, до последнего 
отстреливаясь от врага в го-
рящем танке.

– В январе 1943 года роди-
лась младшая сестра Ира, – 
вспоминает Светлана Ерыги-
на. – Мне в три с половиной 
года пришлось стать нянькой. 
Для сестренки мама, уходя на 
работу, оставляла бутылочку 
с молоком, иногда я из нее 
немного отпивала, поскольку 
всегда хотелось есть. 
В 1946 году семья верну-

лась на родину в Ленинград. 
Мама устроилась на работу 
в военно-морскую медака-
демию, семья жила в ее ака-
демии.

Света хорошо училась в шко-
ле, была активисткой, даже за-
нималась в кружке пионерской 
смекалки. Жизнь налажива-
лась, дети снова стали детьми 
со своими радостями, играми 
и мимолетными печалями.

– В сентябре мне исполни-
лось 17. В тот же год в дека-
бре трагически ушла из жизни 
мама в 35-летнем возрасте. 
У нас с сестренкой началась 
взрослая жизнь. Мамин стар-
ший брат написал письмо са-
мому маршалу Жукову, сооб-
щив, что наш отец героически 
погиб под Курском, защищая 

Фо
то

 из
 ар

хи
ва

 С
ве

тл
ан

ы 
ЕР

Ы
ГИ

НО
Й

Родину. Сразу пришла депеша, 
в военном городке Павловске – 
в десяти минутах езды на 
электричке от Ленинграда – 
нам дали комнату. Это был 
праздник души! Такая хорошая 
комната, светлая. Нам собрали 
мебель: стол, тахту, этажерку – 
в общем, все. Так мы и зажили 
самостоятельно, – вспоминает 
ветеран.
Скоро девушка познакоми-

лась с будущим мужем, офице-
ром ракетных войск Германом 
Ерыгиным, который и стал для 
нее поддержкой и опорой. По-
сле демобилизации он увез су-
пругу на свою малую родину – 
в Сибирь, в Барнаул. Время 
от времени бывая в городе 
своего детства и бесконечно 
любя его, Светлана Михайлов-
на не устает повторять, что не 
променяет свой Барнаул ни на 
какое место жительства.
Здесь она получила все: 

высшее образование, любимую 
работу, верных друзей и при-
знание. Впрочем, к последнему 
она не стремилась. Просто в 
силу внутренней природы не 
могла оставаться равнодушной 
и активно включалась в любую 
деятельность. Так, получив 
медаль «Житель блокадного 
Ленинграда», она вступила в 
ряды Совета ветеранов вой-
ны, труда, Вооруженных сил и 
правоохранительных органов, 
затем объединила блокадни-
ков в единую структуру и уже 
более 20 лет ее возглавляет. 
Благодаря усилиям Светланы 
Михайловны, организация 
вошла в Международную 
ассоциацию общественных 
организаций блокадников го-
рода-героя Ленинграда.
Вместе с единомышленни-

ками Светлана Ерыгина соби-
рала средства на памятник в 
селе Боровлянка Троицкого 
района.

– В 1942 году туда привезли 
воспитанников одного из дет-
ских домов Ленинграда, в том 
числе и малюток от года до 
трех, – говорит блокадница. – 
Некоторые детки были на-
столько истощены, что никакие 
врачи их не могли спасти – 
буквально за месяц умерли 
88 юных ленинградцев, они 
похоронены там в братской 
могиле. Езжу туда ежегодно. 
В 2014 году организация на 

средства губернаторского гран-
та выпустила книгу детских 
воспоминаний о блокаде. 600 
экземпляров раздали в школы 
и библиотеки края. Одно из по-
следних больших достижений 
Светланы Ерыгиной – создание 
Мемориала жителям блокад-
ного Ленинграда в Барнауле. 
Конечно, ленинградка сделала 
это не единолично, она была 
скорее идейным вдохновите-
лем и по сей день благодарна 
всем, кто помог осуществить 
ее мечту в жизнь.
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Субсидирование затрат на приобретение оборудования помогает предприятиям активнее модернизировать оборудование.

От малого до большого
Почему в Алтайском крае растет число предпринимателей

Алиса ТРОСТНИКОВА

За последние три года ко-
личество субъектов малого и 
среднего бизнеса в регионе 
выросло почти на 10%    . Что 
повлияло на всплеск интере-
са к открытию своего дела, в 
каких отраслях больше всего 
бизнеса и как им помогает 
господдержка, рассказал на 
пресс-конференции началь-
ник управления Алтайского 
края по развитию предпри-
нимательства и рыночной 
инфраструктуры Антон Сло-
бодчиков. 

Дело – в массы
Интерес жителей региона 

к бизнесу заметно вырос за 
последние годы. На сегодняш-
ний день в Алтайском крае за-
регистрировано более 75 тыс. 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства. Инте-
ресно, что в 2021-2022 годах 
количество МСП имело тен-
денцию к снижению в связи с 
масштабной работой налоговой 
службы по «вычищению» дан-
ных из реестра о фактически 
не работающих юридических 
лицах (закрыть юрлицо стоит 
денег, поэтому чаще всего их 
«бросают»). Кроме того, мелкие 
ИП, в которых нет наемных 
сотрудников, воспользовались 
возможностью перехода на 
«налог на профессиональный 
доход», известный как режим 
самозанятых. И их число неиз-
менно растет – с начала введе-
ния закона (2021 года) этот на-
логовый режим выбрали свыше 
120 тыс. жителей региона. 

– Популярность режима са-
мозанятых понятна – простые 
условия вхождения, упрощен-
ное администрирование, – по-
ясняет Антон Слободчиков. – 
Были опасения, что индиви-
дуальные предприниматели 
массово будут переходить на 
этот режим, но они не оправда-
лись. Зато это способствовало 
выводу из тени массы людей, 
оказывающих услуги на дому, 
и многим стало понятно, что 
работать в наблюдаемом поле 
выгодно и эффективно. Тем 
более на самозанятых распро-
страняются все имеющиеся 
меры господдержки. Наша 
задача – помочь им вырасти 
в более крупные формы. 

Финансы и возможности
Рост числа малого и сред-

него бизнеса – общероссий-
ская тенденция. Немало этому 
способствовала реализация 
нацпроекта «Малое и сред-
нее предпринимательство», 

инициированного в 2019 году. 
За это время на реализацию 
мероприятий по развитию 
данного сектора в Алтайском 
крае направлено более 5,6 млрд 
руб. – по нацпроекту и по про-
грамме социально-экономи-
ческого развития региона. По 
словам Антона Слободчикова, 
это позволило выстроить эф-
фективную многоуровневую 
инфраструктуру поддержки. 
Для оказания помощи пред-
принимателям по всей РФ в 
регионах создана сеть центров 
«Мой бизнес», Алтайский край 
был одним из первых регио-
нов, где он появился. Здесь 
в рамках одного окна предо-
ставляют весь спектр услуг, 
начиная от регистрации пред-
приятия до масштабирования 
процессов и выхода на россий-
ские и международные рынки.  
За это время существенно 

капитализировали финансовые 
инструменты, так Алтайский 
фонд финансирования пред-
принимательства в рамках 
индивидуальной программы 
социально-экономического 
развития получил в нынешнем 
году дополнительно почти 
500 млн руб. Благодаря это-
му смогли больше выдавать 
льготных займов, внедрили 
долгосрочное кредитование 
сроком до 15 лет по ставке 3,5%. 

Фото Андрея ЧУРИЛОВА

МСП В АЛТАЙСКОМ КРАЕ

ВИДЫ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ МСП В АЛТАЙСКОМ КРАЕ (%)

2022 год 2023 год 2024 год

70 993

37,7 10,9 8,5 8,1 5,4

73 007 75 337

Торговля Транспортировка 
и хранение

Обрабатывающее 
производство

Строительство Сельское и лесное 
хозяйство

принимательские компетен-
ции, специалисты центра гото-
вы всегда. За пять лет 13,5 тыс. 
предпринимателей охвачены 
образовательными услугами. 

Продолжение следует
Одна из главных целей дей-

ствующего нацпроекта – уве-
личение на 30% численности 
занятых в сфере малого и сред-
него предпринимательства, в 
условиях Алтайского края рост 
должен был произойти с 269 
тыс. до 329 тыс. человек к 2024 
году. Однако в регионе эти 
показатели перевыполнили – и 
сегодня в бизнесе занято 366 
тыс. жителей региона. 

– По другим показателям 
нацпроекта тоже сомнений 
нет: по объемам финансовой 
поддержки, количеству услуг 
для предпринимателей и их 
высокой востребованности 
у делового сообщества, – от-
мечает Антон Слободчиков. – 
Главное – за эти годы мы 
смогли сформировать до-
верие у предпринимателей 
к государственным инстру-
ментам поддержки. В стадии 
формирования находится 
новый нацпроект, он будет 
представлен уже этой осенью. 
В нем сохранятся действующие 
эффективные меры и поставят 
новые задачи.  

Алтайский край – один из 
немногих регионов, где было 
поддержано сразу три проекта 
по созданию промышленных 
технопарков и предоставлена 
субсидия в размере более 1,5 
млрд руб. Один из них в Руб-
цовске ввели в эксплуатацию 
еще в 2022 году, а два других – 
«Компонент» в Барнауле и 
«Алтайбиотех» в Бийске – 
планируют к запуску уже в 
этом году. На базе технопарка 
«Компонент» создается авто-
номная площадка, оснащенная 
современным высокотехноло-
гичным оборудованием для 
проведения научно-техни-
ческих разработок, выпуска 
опытных партий продукции 
в области металлообработки 
(узлы, детали, комплектующие) 
и до постановки на серийное 
производство изделий для 
сферы машиностроения. Так, 
льготная аренда площади по-
могает предприятиям быстрее 
открываться, а готовая инфра-

структура и возможность ее 
коллективного использования – 
активнее развиваться. 
В числе самых востребо-

ванных мер финансовой под-
держки является субсидия на 
возмещение части затрат на 
приобретение оборудования. В 
этом году на субсидирование 
расходов, произведенных в 
2023 и 2024 годах, будет на-
правлено 350 млн руб. Пред-
приниматели могут компен-
сировать до 5 млн руб. на 
покупку оборудования и до 
10 млн руб., если она осущест-
влена через договор лизинга.  

– Оценка заявок ведется по 
четко определенным критери-
ям, основные из них – быть 
объектом МСП, иметь под-
тверждающие расходы доку-
менты, не находиться в про-
цедуре банкротства и исправно 
платить налоги, – говорит Сло-
бодчиков. – Отклонить заявку 
могут только в случае несоот-
ветствия критериям. Програм-
ма социально-экономического 
развития, по которой финанси-
руется субсидия, завершается 
в этом году, но есть планы 
по продлению данной фор-
мы поддержки, она востре-
бована у предпринимателей.  
А вот помочь бизнесменам, 

начинающим и действующим, 
в их желании повышать пред-
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Третий год подряд в нача-
ле учебного года в сельских 
школах открывают центры 
образования естествен-
но-научной и технической 
направленностей «Точка 
роста». В этом году такой 
появился в школе № 95 по-
селка Черницк, став десятым 
на территории муниципаль-
ного округа Барнаула. 

Превзошли ожидания
Школа № 95 небольшая, но 

очень востребованная. В этом 
году количество ее учащихся 
выросло на треть и достигло 
почти 200 человек.

– У нас обучаются дети 
из поселков Черницк, Мох-
натушка, Центральный, 
микрорайона Благодатное, 
сейчас строится микрорай-
он Марьина Роща, ребята 
оттуда тоже пойдут к нам, –
рассказывает директор уч-
реждения Ольга Евграфова. –
Для них и нас, педагогов, от-
крытие «Точки роста» – боль-
шой прорыв. Школа удалена 
от города, ни у каждого ро-
дителя есть возможность во-
зить своего ребенка в центры 
допобразования в Барнаул. 
Теперь техническое и есте-
ственно-научное образование 
каждый сможет получать в 
родной школе.
Создавать для этого усло-

вия здесь стали в прошлом 
мае. Первым делом взялись за 
обустройство двух кабинетов 
второго этажа. На их ремонт 
в общей сложности было на-
правлено более 1,5 млн руб. 
Сообща выбирали цвет стен, 
мебель, декоративные элемен-
ты. Предварительно педагоги 
знакомились с другими уже 
действующими «Точками ро-
ста», какие-то идеи взяли для 
себя, чем-то вдохновились.
В таком же ключе заимствова-
ли опыт работы с оборудова-
нием – многие его комплек-
тующие учителя никогда не 
видели и волновались, когда 
начали с ним знакомиться.

– Долго думали ,  как 
лучше его разместить , 
чтобы не загромождать 
пространство, – продол-
жает Ольга Николаевна. –
Поскольку кабинеты у нас не-
стандартные по планировке, 
решили под них подогнать 
шкафы, поэтому много вре-
мени уделили на замеры и 
согласование нового формата 
мебели. Сказать, что доволь-
ны результатом – ничего не 
сказать. 
Родители и дети придер-

живаются того же мнения –
впервые с новым центром они 
познакомились в День знаний 
и были впечатлены произо-
шедшими изменениями.

Фо
то

 Ю
ли

и Н
ЕВ

ОЛ
ИН

ОЙ

Юлия НЕВОЛИНА

Всего более 3000 школьников 
охвачено дополнительными
и внеурочными занятиями в центрах 
«Точка роста» на территории 
муниципального округа Барнаула.

Динамический график
Все школы пригорода Барнаула обеспечены современными
образовательными возможностями

Пока педагоги продолжают 
знакомство с оборудованием 
и его возможностями, уже 
сейчас новые элементы охот-
но внедряют в программные 
уроки.

– По основной профессии 
я учитель биологии, химии, 
физики и географии, безус-
ловно, возможности для про-
ведения занятий существен-
но расширились, – делится 
руководитель структурного 
подразделения «Точка роста» 
школы № 95 Светлана Дья-
кова. – У нас и раньше было 
лабораторное оборудование, 
однако новые наборы с ним не 
сравнятся. Мы получили, на-
пример, электронные датчики 
для измерения температуры, 
электропроводности и кислот-
ности, электронные микро-
скопы, ноутбуки, проекторы 
и многое другое. Теперь все 
измерения мы можем видеть 
на экране, а не на лакмусовой 
бумажке. Причем не только 

результат, а динамическое 
изменение показателей в виде 
графиков, таблиц, схем. Это 
любой урок сделает увлека-
тельным.

Первый робот
На этой неделе Светлана 

Дьякова провела для ребят 
мастер-класс по определению 
кислотности разных жидко-
стей. Для этого школьникам 
предоставили натуральный 
сок, минеральную воду, сок 
лимона и кока-колу. Исследо-
вания показали, что последние 
два продукта в названном пока-
зателе абсолютно идентичны, 
соответственно, на организм 
человека тоже влияют оди-
наково.  
В соседнем кабинете рас-

положилась молодой педагог, 
учитель математики и инфор-
матики Анастасия Дьякова. Она 
рассказывала о робототехнике 
и предложила детям само-
стоятельно собрать робота по 
образцу. От такого не каждый 
взрослый сможет отказаться, 
что говорить о школьниках.

– Для педагогов «Точки 
роста» предусмотрены курсы 
повышения квалификации, –
говорит Ольга Евграфова. – 
Они более актуальны для 
опытных, нежели для моло-
дых коллег. Дело в том, что в 
последние годы многие новые 
модули начинают преподавать 

уже в вузе. В частности, сейчас 
робототехнику изучают уже в 
студенчестве. Эти возможно-
сти стали доступны благодаря 
открытию педагогического 
технопарка «Кванториум» в 
АлтГПУ.
В школе № 95 принято 

решение для дополнитель-
ных занятий в новом центре 
сформировать несколько раз-
новозрастных групп по 10-12 
учеников.

– В нашей школе все друг 
друга знают и никогда стар-
шеклассники не сторонятся 
младших ребят, на занятиях 
нам точно так же комфортно 
друг с другом, – говорит девя-
тиклассница Ангелина Селез-
нёва. – Круг общения должен 
быть широким, так можно де-
литься разными интересами. 
К тому же на занятиях каждый 
занят своим делом.

– У старших и младших 
ребят разное мышление, мы 
по-разному видим одни и те 
же вещи, бывает очень инте-
ресно состыковывать точки 
зрения, – добавляет руково-
дитель первичного отделения 
«Движения первых» в школе 
№ 95, девятиклассница Ульяна 
Лаптева. – Были очень удив-
лены изменениям, которые 
произошли в кабинетах. Клас-
сы стали такими светлыми и 
просторными, в целом они вы-
глядят совершенно по-новому. 

Ульяна впервые в жизни 
побывала на занятии по ро-
бототехнике и допускает, что 
будет посещать «Точку роста» 
регулярно. Ангелина стала 
главной помощницей Светла-
ны Дьяковой в измерении кис-
лотности жидкостей. Каждая 
благодарна за возможность 
поработать с новым оборудова-
нием – для девушек это стало 
настоящим подарком в честь 
последнего учебного года в 
родной школе.

– Теперь все сельские об-
щеобразовательные органи-
зации, относящиеся к муни-
ципальному округу Барнаула, 
имеют центры «Точка роста», 
школа № 95 в этом году стала 
единственной и последней, 
где открыли такое структур-
ное подразделение, – поясняет 
начальник отдела развития 
образования городского про-
фильного комитета Лариса 
Первун. – Мы видим результат 
работы таких центров в виде 
побед ребят на олимпиадах, 
конференциях. Это становится 
стимулом для других школь-
ников развиваться в научном 
направлении. Кроме того, на 
базе «Точек роста» школ № 91, 
93, 94 проходили различные 
краевые конкурсы, в школе 
№ 97 принимали фотоработы. 
Надеемся, этот опыт будет рас-
пространен по всему региону.

Светлана Дьякова провела для учащихся интерактивное занятие по биологии.
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Среди финалистов конкурса – и разработки программного обеспечения, и образцы оборудования для различных отраслей.

IT-идея
Барнаульские студенты представили свои проекты информатизации
на краевом конкурсе

Светлана ЕРМОШИНА

На ежегодном краевом 
конкурсе «Лучшие проекты 
информатизации на Алтае 
имени В.И. Берегового» в 
21-й раз рассмотрели пер-
спективные разработки, 
которые могут быть реа-
лизованы в качестве стар-
тапов или внедряться на 
производствах.

Фокус на студентов
За 20 лет проведения кон-

курса в нем приняло участие 
более 900 человек, представ-
лено более 700 проектов, 
многие из которых нашли 
свое применение и успешно 
реализованы как в регионе, 
так и за его пределами.
В этом году конкурсная 

номинация одна – Student 
apportunITy («Лучший сту-
денческий проект»). Это зна-
чит, что представить свой 
ИТ-проект могут студенты об-
разовательных организаций – 
как индивидуально, так и в со-
ставе авторских коллективов. 
Для них это шанс привлечь 
внимание инвесторов и ра-
ботодателей.
На рассмотрение экспер-

тов в заочном этапе попало 
более 20 работ. Десять луч-
ших вышли в финал. Члены 
жюри оценивают работы по 
значимости, инновационно-
сти решений и ряду других 
критериев. Подведение итогов 
и награждение состоится в 
пленарной части региональ-
ного ИТ-форума 3 октября.

–  Подготовка студентов 
и школьников как кадров 
для ИТ-сферы для нас чрез-
вычайно важна, – говорит 
Евгений Зрюмов, министр 
цифрового развития и связи 
Алтайского края. – Отдель-
ные мероприятия нацелены 
на крупные организации: 
решением губернатора уже 
в третий раз поддержано 
выделение грантов для 
ИT-компаний на разработ-
ку отечественных решений. 
А в сегодняшнем конкурсе у 
студентов есть возможность 
презентовать свои разра-
ботки перед экспертами, 
учеными, которые занима-
ются информационными 
технологиями. Какие у них 
перспективы, что необходи-
мо доделать, чтобы усилить 
эти решения? Мы, со своей 
стороны, проводя этот кон-
курс совместно с Алтайской 
торгово-промышленной па-
латой, поддержим победи-
телей денежными призами.

Экономия времени 
и оборудования

Александр Москвин, вы-
пускник магистратуры АлтГУ, 
занимается обработкой персо-

нальных данных с помощью 
искусственного интеллекта.

– Довожу программу до 
итогового результата для 
дальнейшего внедрения, – 
уточняет Александр. – Ее 
можно использовать в ком-
мерческих или государствен-
ных организациях, чтобы об-
легчить работу сотрудников 
кадровых служб. Программа 
обрабатывает изображение 
документов и извлекает 
текстовую информацию и 
фотографию человека для 
дальнейшего хранения и 
использования: заполнения 
форм, анкет, упрощения ра-
боты кадровых систем. Не 
нужно набирать текст руками.

Пока программа сохраня-
ет распознанные сведения в 
буфер обмена или в заготов-
ленный шаблон. Но можно 
настроить выгрузку данных 
в форму, которая нужна кон-
кретной организации. Этим 
разработчик готов заниматься 
при взаимодействии с компа-
ниями, которых заинтересует 
его проект.
Виктор Рыжих, первокурс-

ник магистратуры АлтГТУ, ра-
ботает над программой-симу-
лятором робототехнической 
платформы. Проект заменяет 
реальный конструктор ро-
бота в условиях, когда нет 
возможности использовать 
физическую модель. То же 
самое, что мы наблюдали бы 
с роботом на столе, переходит 
в виртуальное пространство.

– Это решает проблему до-
роговизны оборудования или 
его отсутствия в педагогиче-
ских целях или же в исследо-
вательских, лабораторных. 
Симуляция помогает, когда 
жалко портить настоящего 
робота или когда его просто 
нет под рукой, – поясняет 
магистрант. – Планирую пе-
рейти на новый движок и в 
трехмерное пространство. 
Изначально симулятор был 
в 2D, мы хотим перейти в 3D 
для более точной отработки 
симуляции, более наглядного 
отображения.

Помогает ИИ
Демонстрируя возможно-

сти программно-аппаратного 
комплекса для трехмерного 
сканирования помещений, 
его авторы рассуждают:

– Так как наш прибор ска-
нирует расстояние до 60 м с 
погрешностью примерно в 
1 см, применимо это в стро-
ительной и дизайнерской об-
ластях. Когда строится жилое 
здание, с помощью сканера 
можно получить цифровую 
модель помещения.

– В быту примерно такими 
же задачами занимаются ро-
боты-пылесосы. Если вы ви-
дите нишу применения вашей 
разработки в строительстве, 
одно из возможных направ-
лений связано со сравнением 
того, что было запланировано 
и что было сделано в том или 
ином помещении. Возможно, 
стоит подумать над инстру-
ментами искусственного 
интеллекта (ИИ), чтобы уби-
рать пятна в слепых зонах, – 
предложил разработчикам 
Евгений Зрюмов.
Он отмечает, что в каждой 

второй разработке можно 
увидеть хотя бы элементы 
искусственного интеллекта. 
Но это лишь инструмент, а 
сделать с его помощью можно 
что угодно: кто-то реализует 
себя в сфере здравоохранения, 
кто-то – в социальном направ-

Фото Светланы ЕРМОШИНОЙ

лении, кто-то предлагает ре-
шение для промышленности.
Для магистрантки Софьи 

Земской, ассистента кафедры 
прикладной математики 
АлтГТУ, социальная значи-
мость в любой деятельно-
сти также важна, как хорошая 
ИT-инфраструктура. Поэтому 
ее программное обеспечение 
позволяет управлять ком-
пьютером с помощью жестов. 
Достаточно только камеры 
ноутбука.

– Есть люди, которым 
сложно управлять мышкой 
из-за тремора рук, намно-
го легче показать в камеру 
простой жест ладошкой, чем 
пользоваться периферийны-
ми устройствами, –  объясняет 
Софья. – Открыть какую-то 
программу, создать документ, 
открыть браузер, открыть кон-
кретный диалог в нем – пока 
что это только набор команд, 
но я уже думаю над тем, как 
с помощью жестов управлять 
курсором и делать двойные 
клики. Когда я обучала ней-
ронную сеть быстро распоз-
навать жесты, ноутбуку было 
тяжело, он сильно грелся, 
пришлось покупать подставки 
с вентиляторами. По итогам 
проделанной работы все же-
сты распознаются с точностью 
более 90%. 

Победители и призеры финала 
будут награждены дипломами 
губернатора Алтайского 
края, а также денежными 
призами от Алтайской торгово-
промышленной палаты:
1-е место – 100 тысяч рублей;
2-е место – 80 тысяч рублей;
3-е место – 60 тысяч рублей.
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Интересно о будущем
В Барнауле проходят благотворительные профориентационные занятия для детей

Светлана МОЛОКАНОВА

На базе Комплексного 
центра социального обслу-
живания населения Барна-
ула реализуется программа 
«Мир твоих возможностей». 
Ее инициаторами высту-
пают благотворительный 
фонд «Почувствуй жизнь» и 
АНО «Центр помощи семье 
«Светоч». Каждую неделю 
по субботам проходят за-
нятия для детей из мно-
годетных и малоимущих 
семей, на которых ребята 
знакомятся с профессия-
ми, изучают финансовую 
грамотность и осваивают 
творческие навыки. 

Благотворительная 
программа

Программа «Мир твоих 
возможностей» в Комплекс-
ном центре социального 
обслуживания стартовала в 
конце августа сразу в двух 
районах – Октябрьском и Же-
лезнодорожном. Рассчитана 
она на детей от восьми до 
двенадцати лет.

– Мы набрали группу ре-
бят из социально уязвимых 
слоев населения, – отмечает 
Татьяна Забродина, специа-
лист по социальной работе 
комплексного центра, она ра-
ботает с детьми в Железнодо-
рожном районе. – Программа 
представляет собой комплекс 
занятий, цель которых – со-
риентировать детей в выборе 
будущей профессии, научить 

общаться друг с другом и рас-
ширить набор прикладных 
навыков.
Уже прошло несколько 

занятий, на которых дети 
успели узнать друг друга 
благодаря разным играм на 
сплочение, психологическим 
тренингам. Их очень увлекла 
игра «Монополия», которую 
организаторы проводили для 
повышения финансовой гра-
мотности. 

– Даже не ожидали, что 
это их так сильно увлечет. 
У многих проснулась пред-
принимательская жилка, они 
выстраивали хитрые стра-
тегии, чтобы заработать и 
скупить все предприятия, – 
улыбается Татьяна. – За время 
игры дети почувствовали, 
что такое ответственность 
за свои финансы, как важно 
ими с умом распоряжаться. 
Особенно важно это было для 
самых маленьких участников, 
кому пока еще родители не 
дают карманных денег. 

Расширить кругозор
Сегодняшнее занятие по-

священо творческим сферам. 
Узнав тему встречи, ребята 
наперебой стали называть 
связанные с творчеством про-
фессии – дизайнер, художник, 
фотограф, артист и другие. 
В группе 12 детей, с ними 

работают два специалиста. На 
столах уже разложены матери-
алы для первого предстоящего 
мастер-класса – разноцветная 
шерсть, специальная ткань, 

ножницы и деревянная ра-
мочка. Сегодня в программе  – 
шерстяная живопись, дети бу-
дут рисовать не классической 
гуашью или карандашами, а 
натуральными волокнами. 
Пока ребята ерзают на стульях 
в предвкушении нового ин-
тересного занятия, Наталья 
Сычева, заведующая сектором 
социальных услуг и социаль-
ного сопровождения комплекс-
ного центра, рассказывает о 
производстве войлока и о том, 
какие профессии в этом задей-
ствованы. 

– Дети, а какая самая попу-
лярная обувь создается из шер-
сти? – спрашивает специалист.

– Валенки! – чуть ли не в 
один голос отвечают ребята.

– Ну, конечно! – с улыбкой 
подтверждает Наталья, сопро-
вождая свой рассказ презента-
цией с фотографиями. – А еще, 
представляете, он служит для 
строительства настоящих до-
мов. Его используют кочевники 
при создании юрт.  Войлок – 
это древнейший материал. В 
Горном Алтае найдены из-
делия из него, датируемые 
третьим веком до нашей эры. 
Так что он неразрывно связан 
с нашей местностью. 
Специалисты предложили 

детям нарисовать шерстью 
цветы – гиацинты, но если 
кто-то хочет изобразить что-
то другое, то здесь никого не 
ограничивают в творческом 
порыве. Так что под руками 
ребят распускались и цветы, 
и осенние деревья, и даже 

по синим волнам поплыл 
кораблик. 

– Приятно наблюдать, как 
дети от занятия к занятию 
проявляются. Есть те, кто 
в начале нашего пути был 
самым тихим, закрытым, а 
сейчас чувствует себя макси-
мально свободно и в обще-
нии с другими детьми, и со 
специалистами, – отмечает 
Татьяна. – Еще одна важная 
задача программы – отвлечь 
детей от длительного исполь-
зования гаджетов и показать, 
как много в мире интересного 
и увлекательного. Во время 
занятия телефон можно ис-
пользовать только для того, 
чтобы поискать картинки для 
вдохновения. 

Шедевр у каждого
Вторая часть встречи была 

посвящена рисованию в техни-
ке эбру. Вместо шерсти перед 
детьми появились лоточки с 
водой, бумага, краски и кисточ-
ки. Такая техника в последнее 
время стала очень популярна в 
арт-терапии, так как это очень 
комфортный метод самовы-
ражения. Дело в том, что при 
соблюдении максимально 
простых рекомендаций за 
считаные минуты легко со-
здать шедевр, что, несомненно, 
вызовет уверенность в своих 
силах. 

– Работа с детьми позволяет 
чувствовать себя живым, здесь 
нет рутины. Я в этой сфере уже 
12 лет, и мне совершенно не 
хочется ее менять на что-то 

другое, – делится Татьяна. – 
Вместе с ними испытываешь 
весь спектр эмоций, они ра-
дуются на занятиях, и я вме-
сте с ними тоже на позитиве. 
Чувствую, что за время работы 
становлюсь для них значимым 
человеком. 
После занятия некоторых 

ребят забирают родители. Та-
тьяна Гурова, мама десятилет-
него Андрея, решила заглянуть 
в кабинет, чтобы посмотреть, 
чем занимался ее сын. На сто-
лах остались сохнуть работы 
в технике эброу. 

– Сколько у вас здесь кра-
соты! – воскликнула Татьяна 
Гурова. – Каждый раз в центре 
происходит что-то интересное. 
Мы как-то приходили сюда 
на мастер-класс расписывать 
пряники – и мне и Андрею 
очень понравилось. Поэтому 
когда специалисты предло-
жили поучаствовать в новом 
благотворительном проекте, 
я даже не раздумывала и за-
писала сына.

Фо
то
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В рамках программы запланировано 
шесть занятий в кабинете и два – на 
выезде. Специалисты комплексного 
центра намерены ознакомить детей с 
профессиями непосредственно из первых 
уст, планируется, что они побывают в 
пожарной части, музее пчеловодства, 
экологическом центре. После завершения 
наберут новую группу. 

На занятиях специалисты индивидуально работают с каждым ребенком.



12 ПТПРОЕКТ

Пятница, 20 сентября 2024 г. № 140 (6009)

Фото предоставлено организаторами

Как побороть тревожность и научиться ценить собственное мнение
Только спокойствие!

Марафон ментально-
го здоровья «Менталити» 
прошел в Алтайском госу-
дарственном университете. 
Его организовали студенты 
Института гуманитарных 
наук, выбрав для лекций и 
практикумов самые актуаль-
ные для молодежи темы.

Проблемы молодых
Проект реализуется за счет 

средств гранта губернатора 
Алтайского края в сфере мо-
лодежной политики. Органи-
заторы – студенты АлтГУ Егор 
Булгаков и Юлия Монина – 
уже занимались проектами, 
связанными с психологией, 
и решили объединить силы в 
одном большом студенческом 
марафоне. Это неделя позна-
вательных лекций и практик, 
которые участники посещали 
во внеучебное время.

– Мы хотели создать про-
ект для тех ребят, которых 
интересует психология, ко-
торые готовы к изменени-
ям в себе, – рассказывает 
руководитель проекта Егор 
Булгаков. – Были студенты 
из институтов математики, 
химии, менеджмента, юри-
спруденции, но большинство – 
из Института гуманитарных 
наук и факультета психологии. 
В будущем хотим развивать 
инициативу, чтобы участни-
ками стали представители 
других университетов края.

– Для нас было важно под-
нять темы, которые сегодня 
волнуют молодежь, – уточ-
няет Юлия Монина, соавтор 
и координатор проекта. – Так, 
тревожность особенно акту-
альна для молодых людей, 
поскольку мы сепарируемся от 
родителей, ищем себя, и все это 
сопровождается сомнениями, 
беспокойством об оценке со 
стороны и о том, насколько 
мы оправдываем ожидания – 
свои и чужие. Многие мои 
знакомые жаловались на па-
нические атаки, поэтому, когда 
мы разрабатывали программу 
марафона, я сразу предложи-
ла сделать эту тему одной 
из ключевых. Помимо этого, 
мы выбрали темы здоровых 
отношений и зависимости от 
чужого мнения. Последняя 
актуальна для любого возраста. 
Но мы, студенты, много взаи-
модействуем с социумом, часто 
получаем оценки от окружаю-
щих, и для многих порой быва-
ет непросто грамотно принять 
критику или похвалу.

Позволить себе эмоции
На мероприятия проекта 

зарегистрировались 120 че-
ловек, на каждой лекции было 
по 50-60 слушателей. Для тех, 
кто не мог присутствовать на 
той или иной встрече, в группе 
проекта публиковали основные 
прозвучавшие тезисы.

Занятия в рамках марафона заставляли участников задуматься о важном в их жизни.

Светлана ЕРМОШИНА

Чем тревога отличается от 
страха, зачем эти состояния 
организму, в чем причины 
этого состояния, что можно и 
нельзя делать во время него – 
все это лектор разъяснил с 
юмором и примерами.

– Если вы делаете риту-
ал для отвлечения от пани-
ческой атаки, то начинаете 
в него верить, а это путь в 
обсессивно-компульсивное 
расстройство. У меня была 
пациентка, которая перед ра-
ботой должна была три раза 
погладить кота, чтобы день 
хороший был. А кот ненавидел, 
когда его гладили, – рассказал 
Евгений Борисович. – Заглу-

шая тревогу лекарственными 
препаратами, вы закрепляете 
ложную связь, что таблетка – 
это спасение. Лучше разрешите 
своей тревоге быть. Не избе-
гайте ее, скажите себе: «Пусть 
накроет, и посмотрим, что бу-
дет». Понаблюдайте за тем, как 
физически проявляется трево-
га, опишите свои ощущения: в 
голове,  горле,  груди, животе, 
ногах. Чего вы боитесь, сойти 
с ума? Поставьте таймер на 
десять минут и попробуйте за 
это время сойти с ума. У вас не 
получится, я вам гарантирую. 
Раз не получилось, два, двад-
цать, сорок – на сороковой раз 
вы перестанете бояться.

– Больше всего мне и Егору 
понравилась лекция Екате-
рины Прайзендорф на тему 
здоровых отношений, – от-
мечает Юлия. – Спикер легко 
и понятно доносила матери-
ал, грамотно сопровождая 
его шутками и историями из 
жизни, что, безусловно, це-
пляло внимание аудитории. 
Если говорить о практиках, 
то больше всего запомнилось 
занятие по борьбе с тревожно-
стью, которое провела для нас 
студентка-психолог Анастасия 
Кунц. Несколько небольших 
тренингов были эмоционально 
наполнены, и многие на этой 
практике позволили себе рас-
чувствоваться. Даже я, когда 
вместе со всеми выполняла 
одно из заданий, немного рас-
плакалась. А после занятия 
Анастасия осталась для того, 
чтобы лично побеседовать со 
всеми желающими.

Когда боишься
Среди слушателей много 

будущих психологов. Но и 
для них участие в марафоне – 
вклад не только в обучение, 
но и личностный рост. Напри-
мер, второкурсница Амина 
Яковлева активно реагиро-
вала на вопросы лектора о 
панических атаках.

- Я все лекции посещала, 
но конкретно эта мне бли-

же, потому что я борюсь 
с тревожным состояни-
ем и паническими атака-
ми, – признается Амина. – 
На лекции с Анной Кислых 
мы обсуждали, какие практи-
ки можно применить, чтобы 
побороть страх чужого мне-
ния и как вообще перестать 
от него зависеть. Если честно, 
на втором курсе психологии 
уже не чувствую такой зави-
симости, так как проходила 
много практик и терапий, 
стала больше развиваться в 
социуме. Первокурсникам 
я бы посоветовала больше 
активничать, участвовать во 
всех мероприятиях, особенно 
если этого боишься. Как ска-
зали сегодня на лекции: «Если 
боишься, то нужно туда идти». 
Если боишься публики – 
побольше выступать. Бо-
ишься новых людей – нужно 
больше знакомиться. В АлтГУ 
есть психологический центр 
«PSY-контакт», можно обра-
щаться туда на бесплатную 
консультацию.
Кстати, о панических ата-

ках студентам рассказывал 
Евгений Зверев, практикую-
щий врач-психиатр, психо-
терапевт, член Ассоциации 
когнитивно-поведенческой 
психотерапии РФ, старший 
преподаватель кафедры «Кли-
ническая психология» АлтГУ. 

ЗАМЕТКИ С МАРАФОНА

– Здоровая семья – эта та, в которой люди умеют прощать от всего 
сердца.

–  Страх чужого мнения – следствие неуверенности в себе. А она 
появляется после размышления о своих недостатках. Почему бы вам не 
перечислить свои хорошие стороны? Уверены, что их гораздо больше!

– В попытке побороть зависимость от чужого мнения важно не 
броситься в другую крайность. Абсолютно нормально прислуши-
ваться к мнению близких людей, с которыми вы делите жизнь. Если 
собираетесь принять решение, которое повлияет и на них, – у них 
есть право голоса.

– Сепарация от родителей – это двусторонний процесс, в ответе за 
который как вы, так и ваша семья. Отношения с родителями должны 
перестать быть зависимыми, но они обязаны сохранить свою эмо-
циональную близость.
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СПРАВКА ВБ

Первые рассказы Анатолия Кирилина 
были опубликованы в журнале «Алтай», 
в коллективном сборнике «Прикосно-
вение». В ту пору молодой писатель с 
15-летним стажем журналистской ра-
боты посещал студию Евгения Гущина 
при краевой писательской организации. 
Вот как отзывался Евгений Геннадье-
вич о творчестве своего подопечного:
«У Кирилина – никаких внешних стра-
стей. Он не стремится описать из ряда 
вон выходящий случай. Главный объект 
его наблюдения – человек. Душа чело-
века. Так было в рассказах «Пароходы 
деда Матвея», «Костяника в сентябре» 
и др. И мы поняли, что у Кирилина с 
литературой – серьезно».

Наталья КАТРЕНКО

Фото Натальи КАТРЕНКО

Последний публицист
Об Анатолии Кирилине вспоминают его друзья, коллеги и почитатели творчества

В Государственном му-
зее истории литературы, 
искусства и культуры Ал-
тая состоялся вечер памя-
ти известного алтайского 
писателя Анатолия Кири-
лина, ушедшего из жизни 
24 июля 2024 года. На сле-
дующей неделе ему испол-
нилось бы 77 лет.  

Обостренное восприятие
Одно время Анатолий 

Кирилин был известен на 
Алтае вовсе не как писатель, 
а как телеведущий, звезда 
первой в регионе независи-
мой телекомпании «ТВ-Си-
бирь», представители которой 
слыли народными героями.
В свободное от журналисти-
ки время он писал прозу, о 
которой писатель Александр 
Родионов однажды отозвался: 
«Он, пожалуй, единственный 
сегодня на Алтае писатель, 
видящий не мимотекущую 
жизнь, а пропускающий ее 
сложный поток через чувства 
и сердце своих героев. Это 
мир обостренного восприятия 
реальной жизни». В Союз пи-
сателей Анатолия Кирилина 
приняли в 1988 году, с тех 
пор на его счету – 12 книг 
прозы и публицистики. А в 
2014 году Анатолий Влади-
мирович стал единственным 
на Алтае лауреатом Всерос-
сийской Шукшинской лите-
ратурной премии. 

– С уходом из жизни Анато-

лия Кирилина словно закон-
чилась эпоха в литературе, –
считает директор ГМИЛИКА 
Игорь Коротков. – Ведь этот 
человек был для всех непре-
рекаемым авторитетом. Кого 
знала вся литературная Рос-
сия? Кирилина! Кто на аванс-
цене всероссийских фестива-
лей и конкурсов представлял 
наш край? Он! Кому можно 
было позвонить ночью и по-
говорить о наболевшем? Ему! 
Общение с этим человеком, 
обладавшим парадоксаль-
ными взглядами на жизнь, 
всегда было на вес золота. 
Он словно вобрал в себя весь 
мир, который его окружал.
По словам руководителя 

Алтайской краевой писа-
тельской организации Анны 
Самойловой, масштаб этой 
личности просто невообра-
зим. Ей с Анатолием Влади-
мировичем было интересно 
не только работать, но и раз-
говаривать, спорить.

– С Анатолием Владими-
ровичем я познакомился во 
время командировки в Ро-
динский район, – вспоминает 
писатель, журналист и кра-
евед Анатолий Муравлёв. –
В ту пору я работал в газете 
«Молодёжь Алтая», он же – в 
комитете телевидения и ради-
овещания (ныне ГТРК). С тех 
пор у нас завязались тесные 
творческие и человеческие 
отношения. Ему многое было 
интересно, он имел собствен-
ную точку зрения буквально 
на все. 

Враг формализма
Анатолий Кирилин активно 

продвигал алтайскую литера-
туру, являлся наставником для 
молодых авторов, авторитетом 
для состоявшихся писателей. 

– Он был врагом форма-
лизма как в литературе, так 
и в отношениях с людьми, –
делится алтайская писатель-
ница Юлия Нифонтова. – Все 
официальные собрания с его 
участием всегда превращались 
в дружеские посиделки, твор-
ческие обсуждения. Благодаря 
этому человеку я начала чи-
тать публицистику, которую 
долгое время считала чуждой 
для себя. Тогда и поняла, что 
публицистика Кирилина рав-
но художественная проза, а 
художественная проза Кири-
лина – это поэзия. Потому 
что читаешь его повести и 
рассказы – и складывается 
ощущение, что тебе словно 
душу очистили, возвысили, 
подтянули куда-то вверх.
И это особенность творчества 
Кирилина – не погружать чи-
тателя в чернуху, не поучать, 
а приоткрыть какие-то заве-
сы, заставить поразмышлять.
И еще хотелось бы напом-
нить всем о его красоте, уме 
и достоинстве, которые всегда 
бросались в глаза во время 
его выступлений на публике. 
Помню, как он сильно вол-
новался перед вручением 
Всероссийской Шукшинской 
премии. Давление зашкалива-
ло настолько, что к трибунам 
даже пришлось вызвать врача. 

Но когда он вышел к людям, 
то произнес настолько важные 
слова, что, казалось, такие речи 
с этой сцены еще никогда не 
звучали.  
По словам Юлии Нифон-

товой, теперь у большого 
русского писателя Анатолия 
Кирилина началась большая 
вторая жизнь. И вместо того, 
чтобы оплакивать и тем са-
мым беспокоить человека, 
лучше взять его книги. Уже 
доказано: для тех, кто знал 
Анатолия Владимировича, они 
«звучат» его голосом.

Авторитет литератора 
С 2012 по 2020 год Ана-

толий Кирилин возглавлял 
Алтайскую краевую писатель-
скую организацию, после чего 
присоединился к местному 
отделению Союза российских 
писателей, которое возглавля-
ет Фарида Габдраупова. 

– Для него это было серьез-
ным решением, – прокоммен-
тировала Фарида Анваровна. –
Поначалу я чувствовала по 
этому поводу некий диском-
форт,  ведь такая величина 
нуждается в особом отноше-
нии. Но Анатолий Владими-
рович быстро меня успокоил 
и попросил относиться к нему 
точно так же, как и к другим 
членам союза. Но несмотря 
на это, его авторитет ощу-
щался всегда. Так, продвигая 
хорошую литературу, он под-
держивал в рамках краевого 
издательского конкурса яркие 
таланты, среди которых поэт 

Дмитрий Чернышков, а также 
Валерий Дашкевич, ставший 
буквально на днях облада-
телем Аксаковской премии.
В рамках вечера выступила 

и известный автор музыки 
на слова алтайских поэтов 
Ирина Швенк, которая испол-
нила песню на стихи Ирины 
Сливцовой, написанные в па-
мять об Анатолии Кирилине. 
В качестве припева там звучат 
строчки: 

«Еще со мной поговори,
Пришли друзьям письмо

в конверте,
И снова встретят фонари
Тебя на Ленинском

проспекте…».

Известный писатель, журналист и краевед Анатолий Муравлёв вспоминает близкого друга.
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Анна КАРПОВА

Фото Анны КАРПОВОЙ

Окно в Азию
В Барнауле прошел фестиваль восточной тематики

В минувшие выходные 
на главной сцене пар-
ка «Арлекино» состоялся 
«Кроха-Фест». На меропри-
ятии горожане посмотре-
ли дефиле косплееров – 
людей, которые перево-
площаются в разных пер-
сонажей, познакомились с 
корейскими танцами и по-
пробовали азиатскую еду. 

Тяготеем к востоку
В России азиатская куль-

тура сейчас очень популяр-
на. Жители нашей страны 
смотрят дорамы (корейские 
сериалы) и аниме (японские 
мультфильмы), слушают пес-
ни k-pop-групп (корейская 
музыка), с интересом пробу-
ют азиатские блюда, которые 
иногда кажутся нам диковин-
ными (рамен, том-ям). 
Фестиваль собрал людей 

самых разных возрастов, 
были как школьники, так и 
взрослые. Дети приходили 
с родителями, бабушками и 
дедушками. Мероприятие 

было разделено на несколь-
ко блоков. Они включали в 
себя выступления косплееров, 
k-pop-танцоров и каверденсе-
ров (люди, которые повторяют 
танцы, показанные в клипах 
известных k-pop-коллекти-
вов), а также внеконкурсные 
номера.
Ведущая фестиваля Кри-

стина Мантлер предстала 
перед зрителями в образе 
Фёдора Достоевского из аниме 
«Великий из бродячих псов». 
Прообразом для большин-
ства персонажей этой истории 
стали великие писатели, а 
сверхспособности героев но-
сят названия произведений 
авторов или отсылают к твор-
честву. Кристина отметила, 
что цель фестиваля в том, 
чтобы молодые люди пока-
зали созданные ими образы, 
нашли единомышленников и 
самореализовались. 

Творческий порыв
Лиза Бальде выступала 

в номинации «Одиночное 
дефиле» в образе Безумного 
Шляпника из фильма «Алиса 

в стране чудес». Девушка 
практически весь костюм 
сделала сама, он поража-
ет продуманностью и де-
тализированностью. Особо 
привлекает взгляд перевязь 
скрепленных между собой 
мотков ниток. На его под-
готовку ушел месяц. 

– Мне нравится перево-
площаться в персонажей, 
вкладываю душу в созда-
ние их образов, отношусь 
к своим героям с большой 
любовью, – поделилась де-
вушка. – Косплей является 
моим хобби, мы с подругой 
увлеклись им после тема-
тической вечеринки. Уже 
второй год этим занимаюсь. 
Планирую сделать костюм 
капитана Джека Воробья, 
которого сыграл известный 
актер Джонни Депп. Мне 

близки его персонажи, также 
в сердце отзывается творче-
ство кинорежиссера Тима 
Бёртона. 
Наряд Дарьи Кочетковой 

тоже сразу бросался в глаза. 
На фестиваль девушка пришла 
в костюме персонажа из япон-
ского мультфильма. Образ 
она воссоздала практически 
точь-в-точь – кимоно, парик, 
линзы, красивый макияж. 
Дарья увлекается азиатской 
культурой уже около десяти 
лет, на фестиваль пришла 
поддержать выступающих 
друзей.

– Азиатская культура при-
влекает меня своей яркостью 
и необычностью, она дарит 
возможность перевоплотиться 
в необычные костюмы персо-
нажей. Когда смотришь инте-
ресные и позитивные аниме, 
настроение поднимается. На 
создание образа я потратила 
около десяти часов, делала это 
впервые. Костюм заказывала 
и приводила в порядок, сама 
укладывала парик. Итоговым 
результатом очень довольна,  
призналась она.  

Анна Карпенко вместе 
с дочерью и ее подругой 
пришли на мероприятие в 
качестве зрителей.

– Фестиваль интерес-
ный, хорошо, что в Барнау-
ле провели такое событие, 
где дети могут встретиться, 
пообщаться по интересам 
и прикоснуться к яркой и 
разнообразной азиатской 
культуре. Считаю, что такие 
мероприятия нужно прово-
дить для молодежи чаще. 
Мои девочки очень удиви-
лись и обрадовались, когда 
узнали, что в нашем городе 
пройдет такое мероприятие. 
Они k-pop-танцоры. Благода-
ря дочери я сама стала слу-
шать корейскую музыку,  
рассказала Анна.

Завершился фестиваль 
награждением победителей 
и дискотекой для всех желающих. 

Фестиваль объединил людей разных возрастов.
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ЧП: ПОДРОБНОСТИ

Коллаж Александра ЕРМОЛОВИЧА

Ярослав МАХНАЧЁВ

По стопам 
Екатерины Медичи
Жительница Барнаула отправилась в колонию за попытку отравить возлюбленного 

В Барнауле местная жи-
тельница и ее брат призна-
ны виновными в покуше-
нии на убийство мужчины, 
с которым женщину связы-
вали романтические отно-
шения. Лишить его жизни 
сообщники намеревались 
при помощи наркотиков, 
подмешанных в спирт-
ное. Подробности расска-
зала старший следователь 
следственного отдела по 
г. Барнаул следственного 
управления Следственного 
комитета РФ по Алтайскому 
краю майор юстиции Анна 
Бросалина. 

Сожитель, 
сожительница и ее брат
Мужчину и женщину, ко-

торые в итоге оказались фи-
гурантами уголовного дела 
в качестве потерпевшего и 
обвиняемого, вместе свел 
интернет в июне 2018 года. 
Спустя полгода они уже ста-
ли жить вместе. На первый 
взгляд, ничего особенного 
о них и не скажешь. Люди 
взрослые, ему за 40, она на 
шесть лет моложе. Женщина 
занималась бизнесом, была 
владелицей салонов оптики, 
мужчина – пенсионер одного 
из силовых ведомств, вышед-
ший на заслуженный отдых 
по выслуге лет. Добрую кар-

тину «портил» только брат 
женщины – на год моложе, 
но уже успел несколько раз 
посетить места не столь отда-
ленные, в основном за кражи, 
любил побаловать себя нарко-
тиками. Позже на допросах он 
говорил, что трудится двор-
ником в салонах сестры, но 
как говорит следователь, было 
ощущение, что постоянной 
работы у него не было. 
Через несколько лет се-

мейное счастье уже не таких 
молодых стало разбиваться 
о быт, а точнее,  ревность. 
Женщина ревновала своего 
гражданского мужа ко всем 
представительницам прекрас-
ного пола.  Кроме того, тот на 
свою беду начал часто наве-
дываться на свое прежнее ме-
сто работы. Во время одного 
из таких конфликтов мужчина 
обронил, мол, хочу вернуться 
на службу, восстановиться в 
должности. Внезапно в голове 
женщины возникла мысль, 
что после этого ее граждан-
ский муж отправит  брата за 
решетку по наркотическим 
делам. С чего она так решила, 
сказать сложно. Любимый с 
непутевым родственником 
знаком был, да и вообще того  
завсегдатая учреждений пе-
нитенциарной системы знали 
многие сотрудники органов, 
но злобы на него не таил, да 
и мужчины практически не 
пересекались. 

Коварный замысел
Но в какой-то момент се-

мейная история стала при-
нимать нехороший оборот. 
Женщина своими жизнен-
ными проблемами однажды 
поделилась с братом: доста-
ли эти семейные конфликты 
и все-такое. Она высказала 
радикальное предложение – 
совершить убийство бывшего 
сожителя. А брат поддержал, 
посоветовав подсыпать в бу-
тылку спиртного метадон, 
мол, потом при вскрытии сле-
дов не найдут, напишут «сер-
дечный приступ», криминала 
никакого. Женщина, почув-
ствовав в себе силу известной 
отравительницы Екатерины 
Медичи из Франции 1520-х 
годов, со схемой согласилась. 
Тут стоит сказать, что реа-

лизовать ее оказалось не так 
уж трудно. До этого в какой-то 
момент возлюбленные разъ-
ехались. Женщина осталась 
дома со своими близкими 
родственниками, мужчина же 
переехал в другую квартиру, 
которая стала местом встреч. 
Со своей возлюбленной там 
они общались, ужинали, как 
правило, со спиртным, а потом 
дама уезжала домой. Вот после 
одной из таких встреч-ужи-
нов с рюмкой-другой в ноябре 
2023-го на прощание женщина 
и отдала мужчине бутылочку 
крепкого, мол, добавишь ве-
чером. В тару она подмешала 

смертельную дозу наркотика. 
Потерпевшего спасло то, что 
в тот вечер он уже выпил до-
статочно, добавки не хотел, 
потому бутылку убрал в шкаф 
и очень удивился, когда через 
какое-то время к нему при-
шли оперативники с вопросом: 
«А не оставляла ли накануне 
вам бывшая сожительница 
что-либо? Может быть, спирт-
ное?». 

Нестандартный план
Как объясняет следователь 

СК, брат женщины благодаря 
своим достижениям на крими-
нальном поприще находился 
под наблюдением сотрудников 
полиции. Из оперативных ме-
роприятий и стало известно о 
планах брата с сестрой, этим 
и объясняется быстрое появ-

ление сотрудников полиции 
на пороге квартиры потенци-
альной жертвы. Бутылку из 
шкафа изъяли, химическая 
экспертиза экспертно-кри-
миналистического центра ГУ 
МВД России по Алтайскому 
краю подтвердила наличие 
в жидкости отравляющего 
вещества. 
По словам Анны Бросали-

ной, обвиняемые не только не 
признали вину, но и, восполь-
зовавшись статьей 51 Консти-
туции РФ, вообще не стали 
давать никаких показаний. 
Впрочем, улик, из которых 
четко были видны планы 
брата с сестрой по убийству 
ее спутника жизни, хватало и 
так. Брат с сестрой, в зависи-
мости от участия, признаны 
виновными в совершении пре-
ступлений, предусмотренных 
ч. 3 ст. 30, ч. 1 ст. 105 УК РФ 
(покушение на убийство) и 
ч. 5 ст. 33, ч. 3 ст. 30, ч. 1 ст. 
105 УК РФ (пособничество в 
покушении на убийство). Под-
судимые получили наказание 
в виде шести лет восьми ме-
сяцев лишения свободы, жен-
щина проведет их в колонии 
общего режима, ее брат – в 
колонии строгого режима. 
Ну а мужчина, который тем 
вечером решился не пере-
брать лишнего, до вынесения 
приговора не мог поверить, 
что его любимая оказалась 
такой коварной. 

Как говорит следователь СК, 
особых сложностей расследование 
не вызвало, но само дело было 
нестандартным – за десять 
с лишним лет работы Анны 
Бросалиной  в следствии она 
впервые столкнулась с таким 
способом попытки лишить жизни 
человека. 
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Екатерина ДОЦЕНКО

Холодные ночи и теп-
лые дни – идеальная пора 
для осенних опят. Они 
сейчас везде – и в сосно-
вом бору, и в березовом 
перелеске. Также можно 
встретить подтопольники, 
боровой груздь, лисички и 
белый гриб. Рассказываем, 
куда лучше отправиться на 
тихую охоту и что с собою 
не забыть.

Полные ведра
Грибник со стажем Вла-

димир Домбров ежегодно 
отправляется на сбор опят. 
Нынешняя осень не стала 
исключением. 

– Грибов много, они толь-
ко пошли в рост. Мы езди-
ли в Первомайский район 
в конце прошлой недели. 
Опята, которые покрупнее, 
собирали, а малышей остав-
ляли тем, кто приедет после 
нас. Все, кто в осенний лес 
придет, корзинки наполнит. 
Главное, не лениться, – фи-
лософски отмечает опытный 
грибник.
У других посетителей 

леса улов также неплохой. 
Потомственный грибник 
и администратор сообще-
ства «ВКонтакте» «Грибы и 
грибники Алтайского края» 
Руслан Муравьёв в этом се-
зоне уже не раз наведывался 
в лес.

– Самые популярные 
грибные направления для 
барнаульцев – в стороне Фир-
сово, Бобровки, Лесного и 
дальше. Многие предпочи-
тают отправляться в этот же 
лес со стороны Бийска  это 
Покровка, Троицк. Тради-
ционно радует грибников 
Тальменский район в окрест-
ностях сел Озёрки, Ларичиха. 
Сейчас идет первый слой 
осенних опят, они растут 
на пеньках, но уже можно 
встретить и те, которые вы-
росли на земле, – со знанием 
дела отмечает Руслан. – Со-
бранные усиленно заготав-
ливаем впрок. Мелкие белые 
грибочки замариновали, а 
опята будем отваривать и 
замораживать. Очень они 
хороши зимой в компании 
с жареной картошечкой на 
сковородке. 

Одеваться 
по погоде

Набил оскомину постоян-
ный спор любителей грибной 
ловли. Вновь в чатах под каж-
дым опубликованным фото 
из леса возникают неприми-
римые споры, что правиль-
нее – срезанный грибок или 
выкрученный. Сторонники 
первого течения опираются в 
аргументах на опыт бабушек 
и дедушек, их оппоненты – 
на научные публикации 
биологов. 

Срезать или выкручивать? 

– Уже научно доказано, 
что срезать гриб или вы-
кручивать – для грибницы 
разницы нет никакой. Ну, к 
примеру, белый гриб лучше 
выкручивать, потому что 
большая часть ножки может 
оказаться в глубине. Просто 
это аккуратно нужно сделать, 
предварительно расшатав 
гриб. А при сборе опят или 
маслят удобнее брать в руки 
нож, – советует Руслан. 
При отсутствии сильных 

заморозков грибы можно 
будет собирать по первую 
декаду октября включитель-
но. Как отмечают ценители 
поздней тихой охоты, в это 
время практически невоз-
можно встретить червивый 
гриб. 
В этом году в лесу особен-

но много пауков и паутины. 
Также в это время года воз-
растает активность клещей, 
поэтому опытные сборщики 
рекомендуют обязательно 
надевать в лес плотную 
одежду, высокую обувь, 

Барнаульцы массово отправились на сбор грибов

головной убор и пользовать-
ся репеллентами.

Изучить новое
В лесах Алтайского края 

растет более 200 видов 
съедобных грибов и толь-
ко шесть видов ядовитых, 
но тем не менее их нужно 
хорошо знать. По словам кан-
дидата биологических наук, 
доцента кафедры ботаники, 
плодоовощеводства и лес-
ного хозяйства Алтайского 
государственного аграрно-
го университета Алексея 

Малиновских, чаще всего 
люди собирают пять-шесть 
видов: белый гриб, груздь 
настоящий, масленок, ли-
сичка, опенок, рыжик, под-
березовик. Это происходит 
по незнанию грибов и их 
полезных свойств.  

– В этом году, например, 
в наших лесах много грибов, 
которые известны под назва-
ниями бычок, валуй, сопли-
вик, гриб-плакун, кульбик, 
кубарь, коровник. Валуй ча-
сто растет в березовых и сме-
шанных лесах, на полянах и 

прогалинах, вдоль лесных 
дорог. Его легко узнать по 
желто-бурому цвету шляпки 
со слизистой поверхностью, 
некоторые его путают с мас-
ленком. И совершенно зря – 
у масленка нижняя часть 
шляпки губчатая, а у валуя – 
пластинчатая . Молодой 
валуй шаровидный, затем 
шляпка раскрывается как 
зонтик. Его маринуют и за-
саливают, при этом лучше 
брать молодые экземпляры. 
Собирать можно с середи-
ны лета до конца сентября. 
На Алтае валуи почему-то 
собирают неохотно, чаще 
проходят мимо в поисках 
более ценных грибов, – от-
мечает эксперт.
Еще один гриб, незаслу-

женно забытый любителями 
тихой охоты, – подтополь-
ник или рядовка тополевая. 
Это крупный пластинчатый 
гриб со светло-коричневой 
шляпкой, растет в осиновых 
и тополиных рощах, лесопо-
лосах и парках. Его лучше 
знают жители нашей степ-
ной зоны, где мало лесов 
и, соответственно, грибов. 
Подтопольники соби-

рают с августа по октябрь. 
Шляпки грибов частично 
сидят в земле, прикрыты 
листьями, поэтому при их 
сборе предстоят «земляные» 
работы. Но это того стоит. 
При переработке их нужно 
обязательно несколько дней 
вымочить со сменой воды 
и отварить, чтобы удалить 
горечь, ведь это гриб тре-
тьей категории. Их солят и 
маринуют отдельно либо с 
подобными грибами.

– Достаточно необычна 
вешенка обыкновенная или 
устричный гриб,  рассказы-
вает Алексей.  Это малоиз-
вестный гриб-сапротроф, то 
есть он обитает на листвен-
ной древесине и древесном 
опаде. Растет в березовых, 
осиновых и смешанных 
лесах.
Вешенка обыкновенная – 

крупный гриб с диаметром 
шляпки до 20-30 см. Цвет 
шляпки зависит от условий 
произрастания – от блед-
но-серого до темно-фиолето-
вого. Плодовые тела растут 
группами – «гроздьями» на 
отмирающих и погибших 
деревьях, являющихся для 
вешенки кормовой базой. 
Собирать можно в сентя-
бре-октябре и даже позже 
до устойчивых заморозков, 
лучше выбирать более мо-
лодые плодовые тела. Их 
можно жарить, тушить и 
мариновать. Эти грибы также 
успешно культивируют, то 
есть выращивают на планта-
циях. Но собранные самим в 
лесу намного вкуснее.  

При сборе грибов запоминайте точное их место 
произрастания, ведь грибница или мицелий – 
многолетнее образование, расположенное в лесной 
подстилке. Можно отметить грибные места с помощью 
GPS-навигатора и составить свою карту грибных 
месторождений. 

Владимир Домбров для сбора опят облюбовал лес и перелески Первомайского района.
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Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

Ярослав МАХНАЧЁВ

Защитить позиции
«Университет» на выходных проведет первые матчи чемпионата Высшей лиги «А»

К новому сезону «Университет» подошел в хорошей форме.

Матчами с челябинским 
«Динамо» в субботу и вос-
кресенье барнаульский 
«Университет» откроет сезон 
в Высшей лиге «А» чемпи-
оната России по волейболу. 
В каком состоянии и на-
строе подходит команда к 
этому рубежу?

Проверка сил
Подготовку к новому сезону 

«Университет», серебряный 
призер Высшей лиги «А» про-
шлого сезона, начал в сере-
дине июля. Поработав пару 
недель над ОФП на стадионе 
«Лабиринт» и в тренажерном 
зале, команда перебралась на 
домашнюю площадку в СК 
«Победа», где уже приступи-
ла к оттачиванию игровых 
элементов. В сентябре все на-
работанное команда проверя-
ла уже на практике в матчах 
Кубка России. Первый этап в 
Екатеринбурге «Универ» про-
шел без потерь, во втором – в 
Раменском, где определялись 
участники плей-офф,  уступил 
ЦСКА и «Югре-Самотлору» и 
победил «Ярославич». В итоге – 
бронзовые медали турнира. 

– Матч с ЦСКА у нас не 
получился по ряду причин, 
в том числе и из-за време-
ни, закончили играть, когда 
по барнаульскому времени 
был уже час ночи. С «Югрой» 
играли уже гораздо лучше, 
уступили в тай-брейке. Эти 
матчи мы рассматривали 
прежде всего с точки зрения 
подготовки к сезону. Еще есть 
что подработать, но к началу 

сезона мы с этим справимся, – 
заверяет главный тренер Иван 
Воронков. 
По словам старшего тре-

нера Игоря Костяникова, нет 
одного компонента, которому 
при подготовке уделялось бы 
особо пристальное внимание – 
работает команда над всем. 

– Сегодня с утра были при-
ем-подача и страховка от бло-
ка, на вечерней тренировке 
будут уже другие действия. 
Потом все это скрепляем в 
двусторонней игре, смотрим, 
над чем еще надо поработать, – 
объясняет тренер. 

Новые лица
Традиционно состав «Уни-

верситета» летом претерпел 
небольшие изменения. Кадро-
вых потерь несколько, самые 
значимые – уход Андрея Бо-
брова, Всеволода Балашова и 
Александра Ткаченко. Среди 
новых лиц – доигровщики 
Вадим Юцевич («Факел», Но-
вый Уренгой), Максим Пер-
минов (молодежка «Енисея», 
Красноярск), блокирующие 
Андрей Ткаченко («Кузбасс», 
Кемерово), Денис Васильев 
(молодежка «Локомотива», 
Новосибирск), связующий 
Никита Шалдыбин («Нова», 
Самарская область). 

– Думаю, новички способны 
заменить ушедших, по край-
ней мере, по предсезонным 
играм такой вывод сделать 
можно, – отмечает Иван Во-
ронков. – Заявили несколько 
молодых ребят, которые будут 
дублерами представителей 
основного состава. На ка-
ждую позицию у нас есть по 

нескольку игроков, но точно 
покажут игры чемпионата. 
Некоторые ребята на таком 
уровне еще не играли, надо 
посмотреть, как они проявят 
себя не в отдельных матчах, а 
на длинной дистанции. 
Капитан команды Игорь 

Косяк отмечает, что новичкам 
важно не только встроиться в 
игровую схему, но и проник-
нуться общей химией, которая 
царила в клубе в прошлом се-
зоне, благодаря чему удалось 
дотянуться до серебра. 

– Влились в команду нович-
ки хорошо. Заочно все давно 
знакомы, помогли ребятам в 
адаптации, думаю, все будет 
хорошо, – считает Косяк. 

Монтаж и демонтаж
В предстоящем сезоне «Уни-

верситет» домашние матчи 
будет проводить на профес-
сиональном покрытии «Та-
рафлекс» – болельщики его 
уже видели во время серии 
матчей за право выступить в 
Суперлиге с «АСК» из Нижнего 
Новгорода. Вообще, регламент 
требовал этого покрытия еще 
с 2016 года, но руководству 
«Универа» удавалось догова-
риваться об отсрочке, сейчас 
же вопрос встал ребром – или 
покрытие, или штраф за его 
отсутствие 200 тысяч за каж-
дый матч. Так как «Универ-
ситет» делит «Победу» с БК 
«Барнаул», который играет на 
паркете, за день до каждой 
домашней игры волейболистов 
покрытие будут укладывать, а 
после финального свистка – 
убирать. Как говорит Иван Во-
ронков, на монтаж требуется 

около четырех часов, обратный 
процесс проходит быстрее – за 
час-два. Тренироваться коман-
да при этом будет все так же 
на паркете. По словам Игоря 
Косяка, особых сложностей при 
переходе с одного покрытия на 
другое нет, чтобы привыкнуть 
к «Тарафлексу», достаточно 
одной тренировки. 
Соответственно, в календа-

рях баскетбольной Суперли-
ги и волейбольной лиги «А» 
домашние игры «Универа» и 
«Барнаула» развели. Раньше 
время от времени они прохо-
дили в один день с интервалом 
в несколько часов. 

Будет непросто
В прошлом сезоне «Универ-

ситет», как уже говорилось, 
завоевал не только серебряные 
медали, но и сыграл переход-
ные матчи за место в Суперли-
ге с «АСК», это был наивысший 
результат в истории барнауль-
ского волейбольного клуба. 
Но сейчас о задачах тренеры 
говорят аккуратно. Во-первых, 
настрой на «Университет» у со-
перников будет другой, во-вто-
рых, сами оппоненты серьезно 
укрепились. Как поясняет Иван 

Воронков, восточная зона, в 
которой выступает «Универ» 
на предварительном этапе, по 
уровню намного сильнее за-
падной. Сейчас сразу несколько 
оппонентов «Университета» 
заявляют о планах на повыше-
ние в классе – хочет вернуться 
в Суперлигу «Югра-Самотлор», 
задача выхода туда стоит перед 
«Тюменью», «Локомотивом-
Изумрудом», так что даже в 
четверку лучших на предвари-
тельном этапе, которые даль-
ше поведут борьбу за медали, 
попасть будет непросто. 

– В прошлом сезоне мы 
тоже шли постепенно, снача-
ла попали в четверку, потом в 
финальном этапе поняли, что 
можем бороться за медали, это 
была больше наша мотивация, 
а не задача, поставленная свы-
ше. И в итоге дошли до серебра 
и переигровок за Суперлигу, – 
отмечает Игорь Костяников. 
Чемпионат «Университет» 

открывает домашними матча-
ми с челябинским «Динамо». 
Интересно, что в прошлом сезо-
не именно с этим соперником, 
только на выезде, барнаульцы 
тоже играли в первом туре, 
матчи завершились двумя по-
бедами «Универа» со счетом 
3:0. Сейчас, кстати, в «Дина-
мо» играют Матвей Захаров 
и Максим Горбуля, знакомые 
барнаульским болельщикам 
по матчам за «Университет». 
В недавнем матче Кубка Рос-
сии «Университет» победил 
динамовцев 3:1, при этом на 
Ивана Воронкова игра бело-го-
лубых произвела хорошее 
впечатление.

Игры «Университета» с 
челябинским «Динамо» пройдут 
21 и 22 сентября в СК «Победа». 
Субботняя игра начнется в 17.00, 
воскресная – в 16.00. 
Вход свободный.  
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КСТАТИ

В рамках соревнований на полигоне 
прошла презентация нового спортивного 
патрона Барнаульского патронного заво-
да, пистолета «Пегас» от концерна СТМ 
и улучшенного дульно-тормозного ком-
пенсатора для карабинов и карабинов пи-
столетного калибра компании «Ротор-43».

Пистолет в женских руках – это красиво.

Беглый огонь
В Алтайском крае впервые прошел этап Кубка России по практической стрельбе

Ярослав МАХНАЧЁВ

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

На полигоне «Алтайский 
стрелок» в Калманском рай-
оне состоялся IV этап Куб-
ка России по практической 
стрельбе из пистолета. Со-
ревнования такого уровня 
по данному виду спорта 
впервые провели за Уралом. 

Новый виток
Комплекс «Алтайский стре-

лок» действует в селе Шадрино 
Калманского района уже не-
сколько десятилетий. Сначала 
это был просто испытательный 
полигон «Барнаульского па-
тронного завода», входящего в 
состав ХК «БСЗ», а со временем 
он превратился в спортивную 
площадку. В последние годы 
здесь проводились всероссий-
ские соревнования по практи-
ческой стрельбе из пистолета, 
карабина и карабина писто-
летного калибра, а в середине 
сентября площадка впервые 
приняла этап Кубка страны. 

– В краевой Федерации прак-
тической стрельбы – около 
100 человек, есть кандидаты 
в мастера спорта и мастера, 
эти соревнования дадут нам 
толчок для дальнейшего раз-
вития, – уверен председатель 
регионального отделения Фе-
дерации практической стрель-
бы России Роман Ковалев. 
Кубок России по практиче-

ской стрельбе состоит из пяти 
этапов – в Барнауле прошел 
четвертый, три предыдущие 
были в Екатеринбурге, Каза-
ни и Твери. Впереди финал 
в Екатеринбурге, чтобы по-
пасть туда, спортсмен должен 
выступить минимум на двух 
этапах и набрать определенное 
количество очков. 
Барнаульский этап Кубка 

России собрал около 150 спорт-
сменов, приехали на самом 
деле лучшие. Что интересно, 
за неделю до старта прошел 
чемпионат страны по практи-
ческой стрельбе в этой дисци-
плине, но те, кто там завоевали 
медали и могли позволить 
себе отдых, все равно приехали 
сюда – например, снова взялся 
за оружие чемпион России 
Алексей Попов. У всех задачи 
были свои. Но большинство 
приехали за общением и удо-
вольствием. Алия Подольская, 
мастер спорта из Татарстана, 
рассказывает, что на чемпиона-
те России у нее не получилось 
выполнить то, что хотела.

– Так что решила съездить в 
Барнаул, не ставить никаких за-
дач, а просто пострелять в свое 
удовольствие, кайфануть, – 
рассказывает Алия. 
Стреляет она из спортивно-

го пистолета «Чезет» леопар-
довой расцветки. Это тюнинг, 
раскрасили его по заказу Алии. 
Я сначала подумал, что это 
женская фишка, но потом ока-
залось, что роспись оружия вы-
бирают и мужчины. Например, 
на стволе уже упомянутого 
Алексея Попова изображены 
фигуры девушек. 

Главное – 
безопасность

Практическая стрельба не 
зря называется практической – 
здесь правила максималь-
но приближены к реальной 
жизни. Спортсмену требуется 
пройти несколько так назы-
ваемых галерей, в каждой по 
несколько мишеней. Часть из 
них двигается, часть располо-
жена так, что с одной точки их 
не видно, поэтому приходит-
ся перемещаться, выбирать 
удобную точку. Делать все это 
надо максимально быстро. 
При этом все галереи даже на 

одном и том же стрелковом 
комплексе уникальны, то есть 
не повторяют конфигурацию 
предыдущих соревнований и 
не встретятся на будущих. От-
вечает за это дизайнер упраж-
нений, в «Алтайском стрел-
ке» это Владимир Горбовой. 
В специальной программе он 
формирует необходимое коли-
чество галерей, согласует их с 
главным судьей и директором 
матча (так называют стрелко-
вые соревнования), потом план 
получают участники. Но схема 
на бумаге и расположение в 
реальности – это, как говорится, 
две большие разницы. 

– Здесь галереи сделаны так, 
что спортсмен должен про-
явить все свое мастерство, – 
рассказывает судья Дмитрий 
Баутин. – Хороший стрелок 
не тот, кто быстро нажимает 
на крючок или быстро бегает, 
он должен уметь делать все, 
поражать и ближние мишени, 
и дальние, и те, что двигаются. 
Стреляют спортсмены из 

спортивного оружия и спор-
тивными патронами – и то 
и другое аналог боевого, со 
схожей поражающей силой, так 
что на первый план выходит 

безопасность. Задача судьи в 
галерее – не просто следить 
за временем и поражением 
мишеней, но и за соблюдени-
ем других правил. Основные 
«провинности» – передвижение 
пальцем на спусковом крючке 
от мишени к мишени, наруше-
ние угла безопасности. За все 
это полагается дисквалифика-
ция, причем не с отдельного 
упражнения, а с соревнований 
вообще. 

– Иногда спортсмен наруша-
ет даже не во время упражне-
ния, а при подготовке оружия в 
зоне безопасности. Задумался, 
вышел за ее пределы – все. 
И это может случиться не 
только с новичками, но и с 
опытными титулованными 
спортсменами, – говорит Дми-
трий Баутин.

Нервы и опыт
Практическая стрельба – вид 

спорта относительно молодой, 
появился он в США и изначаль-
но был одним из этапов подго-
товки полицейских и военных. 
Потом им увлеклись охотники, 
и долгое время именно они и 
силовики составляли основ-
ную массу занимающихся. 

Но сейчас среди спортсменов 
много тех, кто не занимал-
ся ни охраной правопорядка 
и мирной жизни, ни охотой. 
Бронзовый призер минувшего 
чемпионата России Наталья 
Эккерт из команды Тверской 
области пришла в спорт сле-
дом за подругой – та сходила 
на стрельбище, похвасталась 
перед Натальей, записала ее. 

– Я пришла, начала стре-
лять, мишени падают, у меня 
такой восторг, так стала спор-
тсменкой, – вспоминает Ната-
лья. – Сейчас в стрельбе мно-
го девушек. Те, кто начинает 
заниматься еще в детстве, по 
стилю выступлений не отли-
чаются от мужчин. А те, кто на-
чал тренировки уже взрослой, 
конечно, по-своему стреляют, 
по-женски. 
У Ильи Касьяна из команды 

Алтайского края похожая исто-
рия – зашел в тир, нажал на 
спусковой крючок и оказался 
на крючке пулевой стрельбы. 
Правда, сегодня успехами по-
хвастаться он не может. 

– Спешка, – объясняет он. – 
Уровень спортсмена как раз и 
определяется умением кон-
тролировать эмоции. Здесь 
ведь все просто, надо навести 
прицельное приспособление 
на мишень и нажать на спуско-
вой крючок. Только делать все 
это надо спокойно, без нервов. 
По мнению Алексея Раго-

зина, заслуженного тренера 
России, мастера спорта между-
народного класса, старшего тре-
нера сборной России, чемпиона 
Европы, предсказать группу 
лидеров на соревнованиях 
можно. Но стрельба – спорт 
непредсказуемый. Может под-
вести меткость, нервы да и 
сам инвентарь – и вот фаворит 
уже повержен. Многое решает 
и опыт. 
Сам Алексей Владимиро-

вич – наш земляк, начинал 
стрелять из мелкокалибер-
ной винтовки еще в молодо-
сти в барнаульском ДОСААФ. 
С практической стрельбой по-
знакомился в 36 лет, а сейчас 
ему уже 58.

– Здесь я сегодня стреляю, 
но в первую очередь слежу 
за своими воспитанниками – 
у меня-то уже все регалии, 
какие могут быть, есть, – по-
ясняет он. 
По итогам соревнований на 

пьедестале чаще других оказы-
вались спортсмены Тверской и 
Новосибирской областей, а так-
же Москвы. Главный трофей 
«Барнаульского патронного 
завода» завоевал Алексей По-
пов из Татарстана. Следующей 
осенью «Алтайский стрелок» 
примет уже чемпионат Рос-
сии по практической стрель-
бе из карабина пистолетного 
калибра.  
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Пятый элемент
Свыше 200 экспонатов, привезенных из Хакасии, представлено 
в Краеведческом музее

В Барнауле открылась 
выставка, где можно уви-
деть уникальные экспонаты 
из Хакасского национально-
го музея. Речь идет об эт-
нографической коллекции, 
которую наши сибирские 
соседи решили представить 
в рамках экспозиции «Народ 
Хакасии, рожденный степ-
ным ветром». 

Точки пересечения
Выставка стала первым со-

бытием в рамках соглашения 
о сотрудничестве Алтайского 
государственного краеведче-
ского музея и Хакасского на-
ционального краеведческого 
музея имени Леонида Кызла-
сова. Есть договоренность, что 
уже в следующем году жители 
Хакасии смогут познакомиться 
с коллекцией, представляющей 
наш регион.    

– В последние годы до-
вольно остро стоит вопрос о 
национальном самосознании 
жителей нашей страны, – отме-
чает директор Алтайского госу-
дарственного краеведческого 
музея Наталья Вакалова. – 
И если копнуть поглубже в ро-
дословную, то может оказаться, 
что в человеке, проживающем 
на Алтае, течет хакасская кровь. 
Поэтому, на мой взгляд, эта 
выставка рассказывает нам 
не столько о соседях, сколько 
о нас самих, ведь постичь себя 

На выставке представлены одежда, посуда, украшения, музыкальные инструменты хакасов.

невозможно в отдельности от 
окружающего нас мира. Так, я 
заметила, что некоторые экс-
понаты напоминают мне пред-
меты алтайской и казахской 
культуры. Взять, к примеру, 
пиалу, ее орнамент отсылает 
к нашим соседям-казахам. Од-
нако если в казахской культуре 
дорогому гостю принято нали-
вать меньше других, то хакасы 
свое почтение демонстрируют 
полной чашей. 
По словам заместителя ми-

нистра культуры Алтайского 
края Алексея Бочарова, между 
нашими регионами нет адми-
нистративной границы, мы 
являемся соседями по Боль-
шому Алтаю. Это видно по не-
которым экспонатам, которые 
перекликаются с алтайской 
культурой, имеют общие точки 
пересечения.

– В Санкт-Петербурге про-
ходил Международный форум 
объединенных культур, где 
можно было увидеть все наци-
ональное разнообразие нашей 
страны, – отметил Алексей 
Юрьевич. – Да, каждая терри-
тория имеет свои особенности, 
свой культурный код. Постигая 
его, мы учимся лучше пони-
мать друг друга, ценить то, 
что нас отличает. 

Из области этнографии
Хакасский национальный 

краеведческий музей создан в 
1931 году. Его фонды, включа-
ющие в себя 150 тысяч экспо-

натов, содержат немало уни-
кальных собраний.  Здесь есть 
редчайшие образцы предметов 
каменного, бронзового и желез-
ного веков, древние украшения 
и оружие, а также бронзовые 
изделия скифо-сибирского 
звериного стиля, таштыкские 
погребальные маски из гли-
ны и гипса, датированные I-V 
веками нашей эры, керамиче-
ская посуда от эпохи энеолита 
до Средневековья. Гордостью 
коллекции принято считать 
фрагменты наскальных рисун-
ков, каменные изваяния, в том 
числе и знаменитые древние 
идолы Енисея, которые ученые 
относят к бронзовому веку,  
культуре, бытовавшей в Хакас-
ско-Минусинской котловине 
около пяти тысяч лет назад. 
Однако наиболее широко в му-
зее представлена этнографиче-
ская коллекция, включающая в 
себя национальную хакасскую 
одежду, которая воплощает 
традиционные элементы куль-
туры народа, его мировоззре-
ние, эстетические ценности. 
Посетители выставки могут 

узнать о быте, хозяйстве и про-
мыслах хакасов. Погрузиться 
в эту культуру помогут шка-
тулки, солонки, туеса, кожаные 
орнаментированные фляги, 
конское убранство. Представ-
лены в витринах и музыкаль-
ные инструменты – чатхан, 
хобрах, хомыс, тимир-хомыс, 
одежда разных слоев населе-
ния, в том числе и тузалых – 

демисезонное праздничное 
женское пальто. 

– Декоративно-прикладное 
искусство представлено на вы-
ставке работами резчика по де-
реву Николая Ачитаева, а также 
художника-графика, мастера 
декоративно-прикладного ис-
кусства Владимира Лагодича, – 
рассказала начальник экспози-
ционно-выставочного отдела 
Хакасского национального кра-
еведческого музея Алла Зай-
цева. – В своем творчестве они 
продолжают национальные 
традиции древних мастеров. 
При этом на выставке можно 
увидеть немало исторических 
костюмов, в том числе и тех, 
что были восстановлены по 
архивным документам. 

Национальная 
особенность

Как рассказала консультант 
департамента администрации 
губернатора и правительства 
Алтайского края по взаимодей-
ствию с федеральными орга-
нами государственной власти 
Татьяна Лисенкова, в конце 
августа Хакасия принимала 
участников обучающего семи-
нара, посвященного вопросам 
реализации государственной 
политики. В его рамках про-
ходили лекции, мастер-клас-
сы, экскурсии, в том числе и 
в Хакасский национальный 
краеведческий музей. 

– Здесь большое впечатле-
ние произвели на нас экспо-

наты окуневской культуры 
бронзового века, распростра-
ненной в Минусинской кот-
ловине, а также на среднем и 
верхнем Енисее, – пояснила 
Татьяна Борисовна. – Поразила 
нас и коллекция известного 
скульптора Ирины Карачако-
вой-Картиной, о которой меч-
тали ведущие музеи Москвы 
и Санкт-Петербурга, но мастер 
предпочла передать экспонаты 
на родину. Довольно долго 
гости семинара не могли раз-
гадать загадку о том, что же 
в Хакасии считается пятым 
элементом. Как выяснилось, 
помимо земли, воды, воздуха 
и огня здесь почитают связь 
времен, иначе историю. 

На открытии выставки мож-
но было узнать, что «изеннер» 
по-хакасски означает привет-
ствие, а важной частью в на-
циональной юрте считается 
восточная сторона, услышать, 
как звучат хакасские музыкаль-
ные инструменты и попробо-
вать традиционный напиток 
жителей Хакасии. 

Наталья КАТРЕНКО

Фото Натальи КАТРЕНКО

Выставка (0+) действует 
до 15 декабря по адресу: 
ул. Ползунова, 39. Ежедневно 
здесь проводят экскурсии, которые 
стартуют в 13.00 и 17.00.
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Не кашляй!
В Барнауле идет рост заболеваемости респираторной инфекцией 

Екатерина ДОЦЕНКО

Традиционно в сентябре 
в поликлиниках города фик-
сируется рост количества 
заболевших ОРВИ детей 
и взрослых. Как отмечают 
эксперты, в этот период осо-
бенно важно высыпаться, 
есть овощи и фрукты, а 
также больше гулять на 
свежем воздухе.

Болеющих больше
Смена времени года и нача-

ло школьных и детсадовских 
будней сопровождается тради-
ционно кашлем и чиханием. 

– Если раньше приходящих 
в поликлинику температуря-
щих больных у нас принимал 
один врач, то сейчас поток па-
циентов возрос, и мы направи-
ли для работы в фильтре еще 
одного специалиста.  Вместо 
16-20 первичных пациентов в 
августе к нам ежедневно при-
ходит порядка 45-50 человек. 
Симптомы традиционные – 
высокая температура, кашель, 
насморк и боли в горле, – рас-
сказывает заведующая тера-
певтическим отделением 
городской поликлиники № 3 
Вера Карпова.
Пока случаев гриппа в ре-

гионе не зарегистрировано, 
поэтому медики рекомендуют 
как можно скорее поставить 
профилактическую противо-
гриппозную прививку.

– Вся необходимая вакцина 
у нас есть. Она очень хорошая, 
двух типов. Сейчас самое вре-
мя ее поставить. Иммунная 
система сработает на вакцину, 
и к моменту, когда у нас по-
явятся первые случаи грип-
па, человек будет защищен 
от недуга и его осложнений, – 
отмечает завотделением.
Поток пациентов на вакци-

нацию хороший. Ежедневно 
в прививочный кабинет по 
самозаписи приходит порядка 
сотни человек. Вакциниро-
ваться можно в любой бли-
жайшей к дому или работе 
поликлинике. Не обязательно 
для этого быть к ней прикре-
пленным. 

Лучше таблеток – 
ягоды

Многие мамы школьни-
ков и детсадовцев уже начали 
проводить своим детям ви-
таминную терапию, закупив 
магазинные мультипрепа-
раты. Иммунолог с 40-лет-
ним стажем Елена Левченко 
рекомендует синтетическим 
витаминам предпочесть яго-
ды, фрукты и овощи.

– Очень не люблю выра-
жение «стимулировать им-
мунную систему». Природа 
так все решила, что бездумно 
стимулировать ничего нельзя. 
Сейчас осень, садоводы собра-
ли урожай. Поэтому овощи, 
фрукты должны быть сей-
час обязательно у каждого 

на столе. Вареньям и джемам 
лучше предпочесть ягоды из 
холодильника после их раз-
морозки.  При этом витамины 
будут естественным путем 
в организм попадать с пи-
щей. Из аптечных препаратов 
можно использовать лишь 
витамин Д, и то в щадящих 
количествах, – советует Елена 
Константиновна. 
На состояние нашего здо-

ровья оказывает огромное 
влияние сон. Его должно быть 
достаточно.

– Если отладить режим сна 
и бодрствования человека, 
многое в его жизни изменит-
ся. Это очень полезно как для 
детей, так и для взрослых. 
Правильное питание, при-
сутствие завтрака наполнят 
организм энергией. Также 
очень важно не замерзать, 
а для этого одеваться по по-
годе. Поменьше сидите за 
гаджетами, особенно перед 
сном, – отмечает Елена Кон-
стантиновна.

Зарядит нас здоровьем дви-
гательная активность. Она 
может быть разная. Для одних 
подойдут плавание, занятие 
в фитнес-зале, другие много 
сделают для своего организма, 
если хотя бы пройдут пешком 
несколько десятков метров.
При очень загруженном 

графике и удаленной от дома 
работе можно для стимули-
рования двигательной актив-
ности пойти на хитрость и, к 
примеру, парковать машину 
не прямо у входа в подъезд 
или офис, а в 300-400 ме-
трах от него, или выйти из 
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транспорта на остановку рань-
ше, чтобы побольше пройти 
пешком.

– Стресс – это один из тех 
факторов, который очень силь-
но напрягает нашу иммун-
ную систему. По возможности 
постарайтесь избегать таких 
ситуаций, – отмечает Елена 
Левченко.

Победить недуг
Насморк, кашель, темпе-

ратура – выраженные про-
явления сезонных болезней. 
Они легко передаются воздуш-
но-капельным путем. Поэтому 
человек, который приходит 
заболевшим на работу, выгля-
дит героем только в собствен-
ных глазах. А для коллег по 
кабинету он поступает очень 
бестактно.

– Хотя бы на первые три-че-
тыре дня болезни лучше взять 
больничный или перейти на 

дистанционный формат рабо-
ты. Рядом находятся другие 
сотрудники, у кого-то чуть 
выше иммунный статус, у ко-
го-то он чуть ниже. Другие мо-
гут гораздо сложнее перенести 
недуг, – обращает внимание 
опытный иммунолог.
Чувствуете, что начинаете 

заболевать? Первым делом 
врач советует выпить горячего 
чая с медом. Можно отведать 
перекрученную с сахаром об-
лепиху, малину. 
Кандидат технических наук 

АлтГТУ Марина Колесниченко 
предлагает в этот сезон всегда 
поблизости держать термос с 
правильным чаем.

– Шиповник просто так вита-
минами не поделится – плоды 
этого растения необходимо 
предварительно заваривать 
в термосе. А ягоды калины 
лучше не замораживать. Они 
прекрасно хранятся всю зиму 

на застекленном балконе. Что-
бы получить полезный напи-
ток, в однолитровый термос 
добавьте одну столовую ложку 
шиповника, одну гроздочку 
калины, залейте кипятком и 
оставьте на десять часов. Такой 
ультраполезный состав можно 
пить отдельно, а также добав-
лять в чаи и морсы, – рекомен-
дует Марина Колесниченко.
Листья малины, вишни, 

смородины также хороши 
будут в чае. В большом тазу 
можно перетереть высохшие 
листочки, приготовив из них 
смесь. Полученную витамин-
ную смесь можно хранить в 
стеклянной банке. Состав пре-
красно комбинируется с чаем 
зеленым и черным. Такой со-
став будет обладать общетони-
зирующими, мультивитамин-
ными и противопростудными 
свойствами, укрепит печень и 
очистит организм. 
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Отличное противопростудное согревающее 
средство с разогревающим эффектом. 

Состав: 0,5 л воды, 10 г корня имбиря, 
1 лимон и 50 г меда. 

Натереть корень имбиря, положить 
в термос и залить только что вскипевшей 
водой. Затем выдавить сок из половины 

лимона и закрыть термос. Настоять 
25-30 минут. После этого добавить 

нарезанный дольками лимон и мед.

ИМБИРНЫЙ ЧАЙ
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При отсутствии 
погреба овощи 
можно впрок 
высушить, отправить 
в заморозку или 
законсервировать. 
К примеру, закатать 
в банки борщевую 
заправку, множество 
рецептов которой 
можно встретить 
в интернете.

Деревянными коробами удобно накрывать на зиму розы, клематисы и другие прихотливые многолетки.

Екатерина ДОЦЕНКО

Фото Екатерины ДОЦЕНКО

Постепенно огород пусте-
ет. Многие садоводы уже 
выкопали морковь и свеклу. 
Пора готовить к приему 
овощей погреб. Об этом 
и многом другом расска-
зывает наш постоянный 
консультант, доктор био-
логических наук, садовод 
с более чем полувековым 
стажем Виталий Рассыпнов.

Осенние заботы
Самое время закладывать овощи на зимнее хранение

Тепло и сухо
Погреб перед закладкой на 

хранение требует предвари-
тельной подготовки.

– Уберите все лишнее. 
Особенно это касается кар-
тонных коробок. Пластико-
вые емкости для хранения 
важно хорошо промыть и 
просушить. Короб для кар-
тофеля, как и стены погреба 
лучше всего побелить обыч-
ной известкой с добавлени-
ем небольшого количества 
медного купороса. Это будет 
отличной дезинфекцией для 
погреба, – отмечает Виталий 
Рассыпнов. 
Картофель спускают в 

погреб не сразу. Сезон был 
очень дождливый, поэтому 
клубням важно дать хоро-
шо просохнуть. Повторная 
переборка этого овоща не 
помешает. Больные клубни 
очень быстро себя проявят и 
будут изъяты при повторном 
осмотре. Хранят его в ларе 
или специальном коробе.  
У моркови ботву выкручи-

вают, оставляя небольшой пе-
нечек, а у свеклы – обрезают. 

– Мне нравится хранить 
морковь в закрытой таре. 
На дно большой кастрюли 
насыпаю немножко песка, 
потом укладываю слой ово-
щей, который также засыпаю 
сухим песком. Дальше – сле-
дующий слой. Так до самого 
верха. После наполнения за-
крываю кастрюлю крышкой. 

Такой способ хранения осо-
бенно актуален там, где есть 
мыши. Грызун до морковки 
и свеклы точно не доберет-
ся, – рассказывает Виталий 
Александрович.
Кстати, о мышках и кры-

сах. Они очень любят посе-
щать погреба. На улице похо-
лодало, и зверьки стремятся 
попасть в более комфортную 
температуру. В целях спасе-
ния урожая можно разложить 
в погребе на картонных под-
ложках ядовитые приманки.  

Лук-порей впрок
Лук-порей и кочанная ка-

пуста еще пока на огороде, 
растут, наливаются. 

– Собирать эти культуры 
нужно после легкого морозца. 
Сигналом может послужить 
увядание ботвы на бахчевых 
культурах – тыкве и кабачках. 
Как только ударил мороз и 
пожухла кабачковая ботва – 
срезаем капусту и выкапы-
ваем лук-порей, – советует 
опытный садовод.
Немногим удается сохра-

нить этот модный лук, но 
есть хитрый способ. Потре-
буется высокая емкость, на 
дно которой нужно насыпать 
немного влажного песка. У лу-
ка-порея необходимо на треть 
укоротить корни, каждое рас-
тение обрезать сверху так, 
чтобы оставшаяся зеленая 
часть была примерно равна 
белой. Подготовленные лу-

ковички-палочки поставить 
плотно друг другу корешками 
во влажный песок. Поместить 
емкость в погреб. Таким обра-
зом лук прекрасно сохранится 
до весны. 
Если нет такой возмож-

ности, то можно на некото-
рое время поместить лук 
в холодильник в ящик для 
овощей. Можно хранить его 
в полиэтиленовом пакете с 
проделанными дырочками 
для вентиляции. 
Хорошо хранится порей в 

нарезанном виде в морозилке. 
Дополнительный плюс в том, 
что такой полуфабрикат легко 
готовить. Достал, отсыпал 
сколько нужно на сковород-
ку, слегка обжарил, добавил 
взбитое яйцо – вкусный и 
полезный омлет готов. Овощ 
также прекрасно подойдет для 
включения в рагу и овощные 
супы. 

Зимние посадки
Подошло время посадки 

на постоянное место тюль-
панов, гиацинтов, нарциссов. 
Универсальное правило – лу-
ковицу растения углубляют в 
почву на расстояние, равное 
ее высоте и умноженное на 
три. Эти первоцветы пора-
дуют вас яркими красками 
весной следующего года.
А луковицы гладиолусов 

нужно выкопать, просушить. 
Убрать корни на донце, обре-
зать секатором верх, оставив 

пенек высотой примерно в 
1,5-2 см. Хранить лучше все-
го в подвале в пластиковых 
корзинках, при этом ничем 
не накрывать, чтобы к лу-
ковичкам подходил воздух. 
Под зиму можно посадить 

чеснок. Лучшие предшествен-
ники для этой культуры  – то-
маты, огурцы, бобы и фасоль, 
ранняя капуста, кабачки, ты-
ква. Не рекомендуется сажать 
чеснок после лука, так как 
болезни у них общие. 
Под чесночную грядку 

можно внести древесную 
золу – отличное комплексное 
удобрение. Ее рассыпаем на 
перекопанную землю движе-
нием сеятеля, затем заделы-
ваем в почву боронованием.  
Важно, чтобы после по-

садки чеснока не было много 
теплых дней, иначе расте-
ние примется в рост, но при 
этом успеть это сделать до 
наступления устойчивых 
заморозков. Эксперт реко-
мендует посадить чеснок 
до 1 октября.
Ботву из-под томатов, кар-

тофеля, лука важно уничто-
жить. Лучше всего сжечь в 
выделенной для этих про-
цедур металлической бочке. 
А растительные остатки после 
бархатцев и цинии идеаль-
но подойдут для укрытия 
чесночной грядки. В суро-
вую зимнюю пору они будут 
способствовать отличному 
снегозадержанию. 

ШПАРГАЛКА САДОВОДА

Для укрытия прихотливых цве-
точных культур отлично подходят 
короба из дерева или пенопласта без 
дна и крышки. Они полезны будут 
и зимой, и весной.
К примеру, в октябре кустик роз уко-

ротить по высоте до 10 см, обернуть 
небольшим кусочком укрывного мате-
риала, поместить над ним короб и до 
верху засыпать его древесной стружкой, 
лапником или корой сосны. Сверху по-
ложить доску или фанеру и присыпать 
слоем земли, чтобы от ветра крышка 
не улетела.
В мае короба можно устанавливать 

над посаженными луночным способом 
культурами, сверху укладывать кусок 
поликарбоната или стекла. Мини-те-
пличка будет способствовать скорейшему 
прорастанию культур и убережет их от 
возвратных заморозков. 
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Знакомство с музеем
21 сентября с 12.00 до 18.00 ГМИЛИКА 

проводит музейный фестиваль занима-
тельного досуга «Человек играющий (Нomo 
ludens)» (0+), посвященный 35-летию музея.
Откроет фестивальную программу теа-

трализованный показ моделей школы моды 
«Светлана» с вокально-хореографическими 
номерами студии «Маленькая страна». В Белом 
зале пройдут три концертные программы. Все 
желающие примут участие в мастер-классах: 
традиционная тряпичная кукла «Желанница», 
городецкая и мезенская росписи, осенние мо-
тивы в техниках холодного фарфора, мокрого 
валяния и ручной набивки на ткани, декора-
тивное панно из пуговок и другие.

На традиционной «Детской площадке» (с пяти 
лет) будут работать мастерская самоделок из 
бумаги и пластиковых крышек «Ателье игру-
шек «Минутка», тематические интерактивы с 
пазлами, лото, мемо-играми, конструктором 
и раскрасками.

В рамках «Экологической площадки» для 
гостей организуют квизы, настольные игры, 
викторины и интерактивы. А показательное 
выступление собачек из приюта «Ласка», фо-
тосессия с ними и благотворительная акция 
в пользу Барнаульской группы помощи без-
домным животным «Бездомыши» не оставят 
равнодушными любителей животных.
Полная программа фестиваля размещена 

на сайте ГМИЛИКА.

В ПАРК

Волшебные мотивы
21 сентября с 13.00 до 14.00 горожан и 

гостей краевой столицы приглашает парк 
«Центральный».
Барнаульский духовой оркестр на главной 

сцене парка представит музыкальную про-
грамму «Любимые мелодии для Вас!» (6+). 
В программе прозвучат песни российской и 
советской эстрады, традиционная музыка из 
репертуара духового оркестра, зажигательные 
танцевальные мелодии.

на правах рекламы

НЕДВИЖИМОСТЬ

КВАРТИРЫ, ДОМА
СНИМУ

КВАРТИРУ. Тел. 8-923-119-0444.
комнату. Тел. 8-952-004-1111

РАЗНОЕ

ПРОДАЮ
ЗЕМЛЯ, перегной, дрова, уголь. Тел. 8-963-
528-2321.

УСЛУГИ
ПОМОГУ освоить школьный курс мате-
матики. Тел.8-962-803-2795

РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ
ТОКАРЬ-РАСТОЧНИК, ФРЕЗЕРОВЩИК, 
ОПЕРАТОР СПУ, РАБОЧИЕ БЕЗ КВАЛИ-
ФИКАЦИИ. Тел. 8-961-991-2411, 77-42-66.

ВАХТА. Разнорабочие. Бетонщики. Зара-
ботная плата 140 000 руб. Обращаться по 
тел. 8-904-941-8146
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АФИША. ОТДОХНЕМ

0+

6+

ОДНА МИНУТА
СМЕХА...

– В наше время джентльменов 
не встретишь!

– А вот и неправда! Сегодня я 
видела, как один мужчина держал 
над женщиной зонт, пока она 
меняла колесо!

Чтобы сохранить мир в семье 
необходимы любовь, нежность, 
терпение, уважение, понимание... 
Ну, и два компьютера, разумеется.

– Старших нужно слушаться, 
вот Красная Шапочка была непо-
слушной, и Серый Волк съел ее!

– Вообще-то сначала он съел 
бабушку!

Уроки выучены... Родители 
охрипшие, дети оглохшие.

Английские ученые доказали, 
что наибольшей силой притя-
жения обладает подушка в пять 
часов утра.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 136

Ре
кл

ам
а
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АФИША. ОТДОХНЕМ

С 19 по 26 сентября
Время сеансов в указанный период мож-

но уточнить на сайте сети «Киномир»: 
www.kino-mir.ru.

«Маме снова 17» (Россия, комедия, 
12+) – «Мир», «Европа», «Огни», «Арена», 
«Галактика».

«Граф Монте-Кристо»» (Франция, 
Бельгия, приключения, 12+) – «Арена», 
«Европа», «Мир», «Галактика», «Огни».

«Зачетная принцесса» (Германия, 
приключения, 16+) – «Арена», «Галак-
тика».

«Субстанция» (Великобритания, хор-
рор, 18+) – «Огни», «Арена», «Галактика».

КИНО

ПЛАНЕТАРИЙ

ТЕАТРЫ

ФИЛАРМОНИЯ

ВЫСТАВКИ

МУЗЕИ

Музей «Город»
(ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83)
До 22 сентября – проект «В мире 

тишины» (6+). Выставка работ ху-
дожников – членов Алтайского регио-
нального отделения Общероссийской 
общественной организации инвалидов 
«Всероссийское общество глухих». 
До 29 сентября – выставка работ 

Юлии Пчелинцевой «Странствие по 
кубометрам грез» (16+). Помимо 
живописи она страстно увлекается 
танцами, музыкой, создает литератур-
ные произведения. Ее работы концеп-
туальны, насыщены интригующими 
переплетениями философии земного, 
технологичного бытия и иллюзорных 
миров автора.

Краеведческий музей
(ул. Ползунова, 39, тел. 50-77-24)
До 24 ноября – выставка «Алтай-

ское. Родное. Мое» (6+). Произве-
дения, раскрывающие тему малой 
родины – Алтая. Здесь величественная 
природа, уютные сельские пейзажи, 
рабочие моменты алтайских пахарей, а 
также знаковые архитектурные досто-
примечательности некоторых городов 
Алтайского края. Свыше 30 графических 
и живописных произведений – работы 
Юрия Кабанова, Ивана Фризена, Ивана 
Быкова и др.

ГХМАК
(ул. М. Горького, 16, тел. 50-22-29)
До 24 ноября – выставка «Искус-

ство Владимира Муратова» (6+), 
приуроченная к 95-летнему юбилею 
мастера. Представлено 47 уникальных 
экспонатов из хрусталя, а также 10 
акварельных и 10 эмалевых картин. 
Значительную часть из них публика 
увидит впервые.
До 10 ноября – выставка «При-

глашение к обеду» (6+). Экспозиция 
из собрания Государственного Русского 
музея познакомит зрителя с произ-
ведениями живописи, скульптуры, 
декоративно-прикладного искусства 
известных художников XIX–XXI веков. 
Все работы посвящены традициям 
русского застолья: богатым купеческим 
и дворянским трапезам, скромным 
крестьянским обедам или гастрономии 
советской эпохи.

(пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65)
20 сентября, пятница
 «Третий среди звезд: семейные исто-

рии Андрияна Николаева» (6+) – 10.00.
«Полярис. Космическая субмарина» 

(6+) – 13.00. «Мир, в котором мы живем» 
(12+) – 15.00. «Разноцветная Вселен-
ная» (12+) – 20.00. «Вечера тротуарной 
астрономии» (12+) – 21.00. «Предание о 
звездах» (12+) – 21.00.

21 сентября, суббота
«Третий среди звезд: семейные исто-

рии Андрияна Николаева» (6+) – 10.00. 
«Приключения Хрумки в зимнем лесу» 
(0+) – 11.00. «Невероятные приключения 
Дракоши» (6+) – 13.00. «Предание о звез-
дах» (12+) – 15.00. «Мир, в котором мы 
живем» (12+) – 20.00. «Вечера тротуарной 
астрономии» (12+) – 21.00. «Путеводные 
звезды» (6+) – 21.00.

22 сентября, воскресенье
«Третий среди звезд: семейные исто-

рии Андрияна Николаева» (6+) – 10.00. 
«Путеводные звезды» (6+) – 11.00. «На-
блюдаем солнце» (6+) – 11.30. «На голу-
бой планете» (6+) – 13.00. «Воздушные 
призраки» (12+) – 15.00.

Государственная
филармония Алтайского края
(ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20)

25 сентября, среда
Мужской вокальный ансамбль ГФАК, 

художественный руководитель – Александр 
Афанасьев (6+) – 18.30.

Галерея «Турина гора»
(ул. Димитрова, 85а, тел. 36-98-70)
До 30 сентября – персональная вы-

ставка московского художника-анима-
листа Сергея Ильинского «Акцент» (6+).
В экспозиции представлено около три-
дцати живописных работ о жизни брать-
ев наших меньших. Анималистические 
портреты животных на лоне природы 
еще раз напомнят нам о красоте, раз-
нообразии и одновременно хрупкости 
окружающего мира.

Арт-галерея Щетининых
(пр. Социалистический, 78, тел. 36-64-05)
До конца сентября – юбилейная 

персональная выставка заслуженного 
художника России Анатолия Щетинина 
«Полвека в творчестве» (6+). Представ-
лено более 80 живописных произведе-
ний, написанных за 50 лет творческой 
деятельности. Впервые экспонируется 
много новых работ последних лет. Ос-
новными темами в творчестве худож-
ника стали: «На родной земле», «Горный 
Алтай», «Монгольский цикл», «По пути 
Рериха» – пленэрные работы из поездок 
по Алтаю до Белухи.

Библиотека им. Н.К. Крупской
(пр. Строителей, 21, тел. 61-99-85)
До 26 сентября – выставка «Вся 

семья вместе, так и душа на месте» 
(6+) предлагает произведения о семье 
разных жанров: поэзия (поэма «Руслан и 
Людмила» А.С. Пушкина), проза (сборник 
из пяти повестей и пяти рассказов «Про 
нашу семью» А.Г. Алексина), сказки («Не-
наглядная краса» из серии «Сказочная 
страна»), воспоминания, а также книги 
с тематическими притчами.
До 27 сентября – выставка «Пер-

воклассные ребята» (6+), адресован-
ная первоклассникам и их родителям. 
Помимо сборников русских писателей 
о веселых школьных историях, здесь 
представлены книги об истории пись-
менности, о том, как появился алфавит, 
уникальная подборка русских букварей 
разных времен, а также нужные и по-
нятные советы для школьников. 
До 20 ноября – выставка «С книгой в 

лапах, или Фарфоровые истории – 2»
(6+), где представлена большая часть 
коллекции Ирины Фомичёвой, новоси-
бирского библиотекаря, коллекционера 
статуэток и удивительных книжных 
историй. Персонажами экспозиции стали 
разные звери и птицы, которых объеди-
няет общее занятие – все герои читают. 

Музыкальный театр
(пр. Комсомольский, 108, тел. 50-50-85)

20 сентября, пятница
«Найджел» (пластический спектакль, 

12+) – 18.30.
21 сентября, суббота
«Как бы нам пришить старушку» (коме-

дия, 16+) – 17.00.
22 сентября, воскресенье
«Аладдин» (сказка», 0+) – 11.00.
«Пиковая дама» (мюзикл, 12+) – 17.00

Театр драмы
(ул. Молодёжная, 15, тел. 36-97-13)

21 сентября, суббота
В. Шукшин «Рассказы» (сцены из жизни, 

16+) – 15.00, 17.30.
В. Шукшин «Калина красная» (драма, 

12+) – 17.30.
22 сентября, воскресенье
В. Шукшин «Светлые души»» (комедия, 

12+) – 17.30.
О. Маслов «Барнаульская ночь» (эскиз 

спектакля, 16+) – 17.30.

Молодежный театр Алтая
(пр. Калинина, 2, тел. 50-35-03)

20 сентября, пятница
А. Коровин «Тетки» (комедия, 16+) – 18.30.
21 сентября, суббота
В. Железников «Чучело» (драма, 12+) –

17.00.
22 сентября, воскресенье
К. ДиКамилло «Удивительное приклю-

чение кролика Эдварда» (сказка, 6+) – 12.00.
О. Богаев «Марьино поле» (странствие, 

12+) – 17.00.

Театр кукол «Сказка»
(ул. Пушкина, 41, тел. 50-20-90)

20 сентября, пятница
«Кому нравится ночь» (0+) – 10.30, 16.00.
21 сентября, суббота
«Про умную собачку Соню» (6+) – 11.00, 

12.00, 14.00.
«Волшебный мир кукол» (6+) – 13.00.
22 сентября, воскресенье
«Про умную собачку Соню» (0+) – 10.30, 

12.00, 14.00.
«Волшебный мир кукол» (6+) – 13.00.
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ТВОРЧЕСТВО

СПРАВКА ВБ

Пластилинография как вид искусства 
появилась сравнительно недавно, в 
конце прошлого века. До этого худож-
ники из пластилина лепили объемные 
фигуры. Считается, что пластилиновая 
живопись придумана англичанином 
Джеймсом Мэем, благодаря которо-
му была создана популярная в Вели-
кобритании цветочная выставка из 
пластилина. 

Будь мягче
Барнаульский фотограф Александр Черников создает картины из пластилина

Олеся МАТЮХИНА
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Пластилин – известный 
нам с детства податливый 
материал. Из него мы ле-
пили зверей и птиц, комби-
нировали его с листьями и 
шишками, создавали муль-
тяшных героев. Повзрослев, 
забыли эту пластичную 
массу, но не все – фотоху-
дожник Александр Черни-
ков создает из пластилина 
удивительные фэнтези – 
портреты, пейзажи, натюр-
морты и многое другое.

Из увлечений – 
в профессию

В школьные годы Алек-
сандр серьезно занимался 
спортом, стал мастером спорта 
по самбо и кандидатом в ма-
стера спорта по дзюдо. Выи-
грывал и чемпионаты России. 
Параллельно шил, сделал свое 
увлечение профессией. Став 
закройщиком-конструктором, 
за пять лет выиграл десять 
профессиональных конкурсов, 
был приглашен работать в 
Дом моды Вячеслава Зайцева 
в Москву. 
Полученный опыт, чувство 

света, цвета и формы позволи-
ли ему реализоваться в новом 

увлечении  фотографии. Его 
персональные выставки не раз 
проходили на разных площад-
ках города, а его работы всегда 
занимают почетные места в 
фотоконкурсах.

– От спорта я совсем не 
отказался, до сих пор устра-
иваю тренировочные бои с 
девятилетними сыновьями, – 
говорит с улыбкой Александр 
Иванович. – За швейную ма-
шинку не сажусь, а вот с фото-
аппаратом практически не рас-
стаюсь. С коллегой оформил 
студию «План Б», в которой 
можно провести фотосессии 
в различных образах. Сни-
маю знаковые мероприятия 
и конкурсы красоты, семей-
ные, индивидуальные фото-
сессии. Помогаю с выбором 
идеи, образа и позирования. 
Фотографирую и природу, так 
рождаются снимки, которые 
клиенты используют для 
оформления своего интерьера.
Пластилиновое хобби по-

явилось у Александра уже в 
зрелом возрасте. Его сыно-
вья-двойняшки часто лепили, 
после их творческих экспе-
риментов оставались кучи 
пластилина. 
 Однажды просто взял и 

поразмазывал пластилин по 

поверхности, мне понрави-
лось, как это все в сочетании 
цветов ложится, – поясняет 
мастер. – Первой большой ра-
ботой стал тигр. Эта картина 
сразу получилась и вдохнови-
ла на дальнейшее творчество. 
Я стал пробовать рисовать в 
самых разных техниках и на-
правлениях, например, в стиле 
фэнтези. Легче всего далось 
изображение бегущих по воде 
лошадей, для их воплощения 
в пластилине и цветов много 
не потребовалось, при этом 
получилось передать и объем, 
и оттенки. Человека рисовать 
пластилином непросто, это не 
краска, которую стер и заново 
наноси. Когда сделал первый 
женский фантазийный пор-
трет, в качестве эксперимента 
добавил настоящие украше-
ния. Это сделало картину еще 
интереснее. 
За два года нового увлече-

ния он создал 20 пластилино-
вых картин. 

Палитра смешивания
В творческом процессе 

Александр использует обыч-
ный пластилин, из которого 
лепят в школах и детских 
садах. Палитра смешивания 
красок может быть такой же, 

как и при обычном смеши-
вании, например, масляных 
красок. Только сам процесс 
отличается тем, что кусочки 
пластилина обычно переме-
шивают прямо в руках до од-
нородного оттенка.
Пластилиновая живопись 

дает огромный простор для 
фантазии художника от типа 
нанесения мазков и их фак-
туры до выбора цветового 
колорита. Поверхность маз-
ков из пластилина может 
выглядеть по-разному – 
гладкой, шероховатой, бле-
стящей. Для гладкости ма-
стера перед заглаживанием 
пальцами пластилиновой 
поверхности слегка смачи-
вают их в воде. Тут главное 
не переборщить, чтобы кар-
тонная основа не размокла. 
Чтобы сделать поверхность 
картины немного шерохова-
той, используются различные 
способы нанесения на по-
верхность пластилинового 
изображения рельефных 
точек, штрихов, полосок, 
извилин или каких-нибудь 
фигурных линий. Работать 
можно не только пальца-
ми рук, но и стеками и дру-
гими вспомогательными 
инструментами.

Александр Черников начал 
популяризировать рисование 
пластилином на мастер-клас-
сах, в которых с одинаковым 
удовольствием участвовали 
взрослые и дети. Для каждого 
занятия он готовит несколь-
ко эскизов, потом показы-
вает участникам принцип 
работы. 

– В этом году меня при-
гласили с работами на Шук-
шинский фестиваль в Сростки 
и в парк «Центральный» на 
День города, – продолжает 
фотохудожник. – Получил 
очень много теплых отзывов, 
особенно когда люди узнава-
ли, что картина нарисована 
пластилином. 

Фото из архива Александра ЧЕРНИКОВА
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